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O Amazonas possui uma das maiores reservas de potássio do mundo.
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Onu condena guerra na ucrânia
A Assembleia Geral da ONU aprovou por ampla maioria resolução contra 

a invasão russa na Ucrânia.
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A carta assinada por entidades dos setores comercial e industrial e classe política do Amazonas será entregue ao 
presidente da República na próxima semana, durante encontro para discutir o decreto do governo federal que reduz o 
Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI), em 25%, e afeta diretamente o Polo Industrial de Manaus 
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 Manaus,  quinta-feira 3 de março de 2022

IPI: autoridades do Amazonas
divulgam carta aberta a Bolsonaro

Itamaraty intensifica esforços 
para ajudar brasileiros na Ucrânia

Netflix interrompe todos 
os seus projetos na Rússia

O documento será en-
tregue ao presidente 
Jair Bolsonaro pelos 
líderes do Amazonas, 
na próxima semana 
em Brasília

Autoridades e entidades do 
Amazonas tornaram públi-
ca, nesta quarta-feira (2), 
uma carta aberta ao Pre-

sidente da República, Jair Messias 
Bolsonaro, contra o decreto do go-
verno federal que reduziu o Imposto 
sobre Produto Industrializado (IPI) 
em 25%. O documento reafirma a 
importância das vantagens compa-
rativas do modelo Zona Franca De 
Manaus (ZFM), para a manutenção 
de mais de 600 mil empregos diretos 
e indiretos não só em Manaus, mas 
principalmente, em todo o Estado 
do Amazonas.

A carta será entregue ao pre-
sidente Jair Bolsonaro pelo pre-
feito David Almeida e políticos do 
Amazonas, na próxima semana  
em Brasília.

Além da Prefeitura de Manaus e 
dos deputados federais e senado-
res da bancada do Amazonas no 
Congresso Nacional, assinam o do-
cumento a Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), a Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), a As-
sociação Amazonense de Municí-
pios (AAM), a Ordem dos Advoga-
dos do Brasil Seccional Amazonas 
(OAB-AM), o Sistema Federação das 
Indústrias do Estado do Amazonas 
(Sistema Fieam), o Centro da Indús-
tria do Estado do Amazonas (Cieam), 
a Associação Nacional de Fabrican-
tes de Produtos Eletroeletrônicos 

DIvuLgAçãO

O grupo reclama que a redução do imposto é uma ameaça aos cerca de 600 mil empregos gerados no Polo Industrial

Itamaraty muda de postura e intensifica esforços para ajudar brasileiros retidos na ucrânia

Seis dias depois de o Ita-
maraty declarar que não 
havia como realizar uma 
operação de resgate de 
brasileiros retidos na ucrâ-
nia, o ministro das Relações 
Exteriores, Carlos França, 
decidiu adaptar as ações do 
governo ao que chamou de 
“nova realidade”.

Ao anunciar medidas de 
caráter emergencial, o mi-
nistro mencionou um agra-
vamento da situação e a 
possibilidade de intensifi-
cação dos ataques russos 
a Kiev, capital da ucrânia.

uma circular telegráfica 
— um sistema de comuni-
cação direta do Itamaraty 
com as embaixadas — foi 
enviada nesta quarta-feira 
(2) às embaixadas brasilei-
ras na ucrânia , na Polônia, 
na Romênia, na Hungria e 
na Eslováquia.

Nos primeiros dias do 
conflito, todas as comuni-
cações para brasileiros na 
ucrânia reforçavam que 

GUERRA STREAMING

a saída seria “por conta e 
risco próprio” de cada um.

O comunicado des-
ta quarta, ao qual o Jor-
nal Nacional teve acesso, 
tem um tom diferente. No 
texto, o ministro Carlos  
França disse:

“Dou instruções. À luz do 
agravamento da situação 
na ucrânia, sobretudo com 
a possibilidade da intensifi-

cação de ataques a Kiev, e 
da necessidade de adaptar 
as ações do governo brasi-
leiro à nova realidade, de-
terminei novas medidas, de 
natureza emergencial, com 
o objetivo de intensificar 
os esforços da diplomacia 
brasileira na assistência 
aos nacionais brasileiros 
que desejam deixar o ter-
ritório ucraniano ou que es-

tão em trânsito em países 
vizinhos.”

O ministro afirmou que, 
a exemplo de outros paí-
ses, a diplomacia brasileira 
montará pontos de atendi-
mento a brasileiros nas duas 
principais rotas de saída da 
ucrânia — em Lviv, próxima 
à Polônia, e em Chisinau, ca-
pital da Moldávia, mais perto 
da fronteira com a Romênia.

A Netflix suspendeu 
temporariamente todos 
os projetos e aquisições 
futuras na Rússia ao ava-
liar o impacto da invasão 
da ucrânia por Moscou, 
disse uma fonte familia-
rizada com o assunto à 
Reuters nesta quarta-
-feira (2).

A gigante do streaming 
teve quatro séries em lín-
gua russa em produção e 
pós-produção, incluindo 
“Zato”, um drama poli-
cial. A Rússia é um dos 
190 países onde a Netflix  
está disponível.

O país vem enfrentando 
boicote na indústria cine-
matográfica e televisiva. 
O festival de cinema de 
Cannes emitiu um comu-
nicado na terça-feira di-
zendo que proibiria as de-
legações oficiais russas 
de seu festival de 2022, 
a menos que o conflito na 
ucrânia terminasse.

No início desta sema-
na, a Netflix disse que, 

nas circunstâncias atuais, 
não tem planos de adi-
cionar canais estatais ao 
seu serviço russo, apesar 
de uma regulamentação 
que exigiria que ele dis-
tribuísse canais apoiados 
pelo Estado. 

Sanções
As sanções financeiras 

impostas à Rússia fize-
ram sua primeira vítima. 
O braço europeu do maior 
banco russo, o Sberbank, 
quebrou, após uma corri-
da de clientes para sacar 
dinheiro. A filial europeia 
é sediada na Áustria e 
será liquidada. unidades 
na Croácia e na Eslovênia 
foram vendidas para ban-
cos concorrentes locais.

O destino do Sberbank 
na Europa foi anuncia-
do pelo Single Resolu-
tion Board (SRB), que 
regula falências de ins-
tituições financeiras na 
zona do euro na noite de  
terça-feira. 

(Eletros), a Associação Brasileira 
dos Fabricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, Bicicletas 
e Similares (Abraciclo), Associação 
Brasileira das Indústrias de Refrige-
rantes e de Bebidas não Alcoólicas 
(ABIR) e a Câmara de Dirigentes 
Lojistas de Manaus (CDL-Manaus). 

A carta aberta ainda argumenta 
que a Zona Franca tem um papel 
decisivo na preservação da Floresta 

DILvugAçãO SEMCOM

Amazônica, além de promover bons 
resultados econômicos e sociais 
para a região.

Os autores do documento ainda 
reclamam que apenas 30% dos im-
postos arrecadados permanecem 
no estado do Amazonas. O restante 
é enviado ao governo federal.

“Ocorre que a sociedade amazo-
nense foi surpreendida pela edição 
do Decreto Presidencial no 10.979, 

de 25 de fevereiro de 2022, que 
determina a redução linear do IPI 
sobre todos os produtos fabrica-
dos no Brasil e importados. Pelas 
características da Zona Franca de 
Manaus, esse decreto é extrema-
mente prejudicial aos negócios e 
empregos do Polo Industrial de Ma-
naus. Quaisquer medidas que tra-
gam o fortalecimento da economia 
nacional têm e terão o apoio do povo 

amazonense, naturalmente. Mas o 
decreto, como publicado, ignorando 
as particularidades da Zona Franca 
de Manaus, além de não considerar 
as contribuições e preocupações 
que haviam sido levadas previa-
mente ao Ministério da Economia, 
prejudica gravemente o motor de 
nossa economia, que são as indús-
trias instaladas em Manaus”, diz 
trecho da carta. 
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Manaus, quinta-feira 3 de março de 2022

Repúdio geral
Em manifestações nas redes sociais, 

diversas autoridades e parlamentares 
estaduais, dentre os quais o presidente 
da Aleam, Roberto Cidade (PV), o líder 
do PP na Casa Legislativa, Belarmino 
Lins, juntamente com o líder do PSB, 
Serafim Corrêa, repudiaram o ato do 
Governo Federal contra a ZFM.

Para Serafim, o decreto, criado por 
Paulo Guedes e assinado por Bol-
sonaro, foi “uma canalhice” contra o 
Amazonas. “O Governo Federal enfiou 
um punhal em nossas costas. Isso é 
canalhice. Canalhas!”, bradou Serafim 
nas redes.

Ontem, o ex-prefeito de Manaus, 
Arthur Neto (PSDB), confirmou ações 
contra o decreto que reduz o IPI junto 
ao Supremo Tribunal Federal.

“Sentença de morte”
O coro de deputados amazonenses 

em repúdio ao decreto federal que 
determina a redução de 25% do IPI 
não envolve apenas parlamentaristas 
governistas, mas também líderes opo-
sicionistas que usaram suas redes para 
criticar o ato federal.

Para o deputado Dermilson Chagas, 
a Zona Franca de Manaus “recebeu 
uma sentença de morte” com o decreto 
publicado na sexta-feira (25).

Quem paga o pato
Na opinião de especialistas ouvidos 

pelo jornal Valor Econômico, os consu-
midores brasileiros vão pagar o preço 
amargo do corte de 25% na alíquota 
do IPI.

Na visão do economista Roberto Luiz 
Troster, a redução do imposto não bai-
xará os preços de qualquer produto e 
não intimidará a inflação.

Para o economista e professor da 
Unifesp André Roncaglia, “as marcas 
aproveitam para fazer propagandas 
dos produtos com IPI reduzido, mas 
se efetivamente há redução é difícil 
saber, pois existem várias formas de 
maquiar a redução de preços sem re-
duzir efetivamente”.

ACA vai ao STF
Por meio de uma ADPF (Arguição 

de Descumprimento de Preceito Fun-
damental), a Associação Comercial 
do Amazonas (ACA) luta para anu-
lar, no âmbito do STF, o decreto Nº 
10.979/25/22 que já está em vigor e 
que acaba com as vantagens compa-
rativas da ZFM.

O decreto, segundo a ACA, “é grave 
ameaça à estrutura do Polo Industrial 
de Manaus, com consequente perda 
de empregos”.

PDL de Marcelo
Já tramita na Câmara Federal um 

Projeto de Decreto Legislativo (PDL), 
de autoria do vice-presidente da Câ-
mara dos Deputados, Marcelo Ramos 
(PSD), buscando sustar o decreto pre-
sidencial que modifica a tabela de 

incidência do IPI.
Além do ataque à ZFM, o decreto 

possui viés eleitoreiro por significar con-
cessão ilegal de benefícios em período 
eleitoral, afirma Marcelo.

Bumbás protestam 
A indignação contra os ataques do 

Palácio do Planalto à ZFM uniu as torci-
das dos bumbás Caprichoso e Garantido 
que, na madrugada de quarta-feira de 
cinzas, em Parintins, se manifestaram 
em defesa dos incentivos fiscais da ZFM.

Um vídeo, que está bombando nas 
redes sociais, mostra a fúria dos ma-
nifestantes que, clamando pela ZFM, 
gritaram palavras de ordem como  
“fora Bolsonaro”.

Microempreendedores 
O programa +Crédito Amazonas, 

do Governo do Estado via Afeam e 
Detran, beneficia os mototaxistas de 
todo o Estado com financiamentos 
até R$ 5 mil.

Na última sexta-feira (25), o go-
vernador Wilson Lima entregou os 
primeiros cheques aos profissionais  
contemplados.

Pré-candidatura 
O deputado Ricardo Nicolau vai ofi-

cializar, amanhã, sua filiação ao Solida-
riedade, presidido no Amazonas pelo 
deputado federal Bosco Saraiva.

O evento será às 10 horas, no Hotel 
Da Vinci, bairro Adrianópolis, ocasião em 
que ocorrerá também o lançamento 
da pré-candidatura do parlamentar ao 
Governo do Estado.

Lima em Autazes
O governador Wilson Lima marcará 

presença na festa de comemoração 
dos 66 anos de Autazes, nesta quinta-
-feira (03).

A agenda inclui a inauguração 
da Feira do Produtor, dos Ramais 
Marechal Rondon e Posto Barbosa 
Rodrigues, na comunidade Marechal 
Rondon, além da entrega de viaturas, 
entrega do cartão do produtor primá-
rio, de carteiras de habilitação CNH 
Social e de cestas básicas, além da 
assinatura do Termo de Cooperação 
Técnica entre a Prefeitura local e a 
Agência de Defesa Agropecuária e 
Florestal do Amazonas (ADAF). 

Na comunidade Novo Céu, uma equi-

pe da Frente Parlamentar de Apoio as 
Micros e Pequenas Empresas (Frem-
peei), presidida pelo deputado Adjuto 
Afonso (PDT), orientará os interessados 
na formalização de créditos.

Savanização 
Relatório do Painel Intergoverna-

mental de Mudanças Climáticas (IPCC, 
sigla em inglês), da ONU, aponta o agra-
vamento da crise climática no mun-
do, com preocupantes consequências  
no Brasil.

O documento também adverte que 
a Amazônia pode sofrer uma transição 
gradual de savanização, deixando de ser 
floresta tropical. 

O risco cresce enquanto a região 
apresenta números que indicam um 
aumento médio de 2 graus até o fim 
do século.

Pirataria nociva
A ousadia da pirataria está tornando 

quase impossível a navegação nos rios 
que banham o Amazonas. A denún-
cia foi do deputado Dermilson Chagas 
durante o recente Fórum Brasileiro de 
Transporte Aquaviário.

Conforme ele, muitas empresas se-
guradoras já não querem mais assinar 
contratos de seguro de cargas das em-
presas de navegação devido os riscos de 
ataques de piratas nos rios do Estado.

“A pirataria faz sumirem os inves-
tidores e prejudicam o turismo”, diz 
Dermilson.

Paulo Onofre
Ex-assessor político, com vários anos 

de atividades na Câmara Municipal de 
Manaus, o professor Paulo Onofre 
morreu na terça-feira (1º), em Manaus. 

Grande incentivador cultural, Onofre 
era filiado ao PDT e fundador da Banda 
do Jaraqui e do Festival de Marchinhas, 
além de um assíduo frequentador do 
Bar do Caldeira, um dos maiores pontos 
de encontro de jornalistas e intelectuais 
da cidade de Manaus.

Nas redes sociais, o prefeito 
David Almeida lamentou a morte  
de Onofre.

Potássio: nova pauta
O confronto Rússia/Ucrânia levou 

o presidente Jair Bolsonaro (PL) a 
se voltar para a necessidade da ex-
ploração de potássio e produção de 
energia em terras indígenas localizadas  
na Amazônia.

Em entrevista, o presidente citou a 
foz do Rio Madeira, no Amazonas, como 
uma das áreas de grandes potencia-
lidades que precisam ser exploradas, 
mas que esbarram na gigantesca quan-
tidade de terras indígenas protegidas 
pela legislação.

“Nós temos fertilizante no Brasil, na 
foz do Rio Madeira, temos potássio 
em abundância, mas é uma reserva 
indígena, porque não exploramos isso 
daí”, afirmou Bolsonaro.

Prefeitura denunciada
A paralisação da convocação dos 

aprovados no concurso público de 
2020, para a Secretaria de Educação, 
Esporte e Lazer (Semei), do município 
de Iranduba, foi denunciada pelo de-
putado federal Zé Ricardo (PT).

Ele ingressou com representação 
nos Ministérios Públicos do Estado 
(MPE) e de Contas (MPC) e no TCE-
-AM denunciando as irregularidades 
que abrangem o uso do regime com-
plementar, com a chamada “carga 
dobrada”, impedindo o chamamento 
dos aprovados.

Falta de transparência 
Zé Ricardo viu falta de transparência 

no Portal de Iranduba, impossibilitan-
do qualquer cidadão de identificar o 
quadro atual de professores efetivos e  
comissionados.

Ele também cita o fato de profes-
sores estarem ministrando matérias 
sem a devida licenciatura específica, 
além de comissionados trabalhando 
nas escolas mesmo após exoneração, 
porque estariam com vagas garantidas 
em novo processo seletivo.

Omar topa encarar Bolsonaro e Wilson 
e David partem para cima de Guedes 

Enquanto a Procuradoria Geral do Estado do Amazonas (PGE) ultima de-
talhes sobre uma Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADI) para ser en-
caminhada ao Supremo Tribunal Federal (STF), o governador Wilson Lima (PSC) e o 
prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), vão a Brasília encarar o ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, para tentar reverter os efeitos do decreto do Palácio do Pla-
nalto que corta em 25% a alíquota do IPI e fere de morte a Zona Franca de Manaus. 
 
Na luta contra o decreto, o senador Omar Aziz (PSD), que coordena a bancada de depu-
tados e senadores em Brasília, já acionou sua assessoria para marcar, de forma urgen-
te, um encontro da bancada com o presidente Jair Bolsonaro para debater o decreto. 
 
Em entrevista, Bolsonaro assegurou que o decreto não atinge a ZFM, o que é contestado 
por Omar, para quem o presidente possui uma visão equivocada acerca da redução tribu-
tária que é altamente nociva à ZFM.

 À soltura de filhotes de quelônios na Reserva de Desenvolvimento 
Sustentável do Uatumã, (a 247 quilômetros de Manaus), que pode 
se tornar atração turística. O momento de soltar os filhotes na praia 
e acompanhar a corrida para o rio reúne moradores que participam 
de todo o processo. Na última segunda-feira (28), foram soltos 
11 mil filhotes de tartaruga-da-amazônia, tracajá, iaçá e irapuca.

À truculência da Rússia diante da invasão da Ucrânia ao usar 
armas proibidas pela Convenção de Genebra, como bombas de 
fragmentação. Forças russas  atacam várias cidades ucranianas, 
enquanto concentram tropas em torno da capital, Kiev. Ataques 
constantes apontam para o aumento da brutalidade do Exército 
russo,  fato que estarrece e gera preocupação mundial.
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A justa luta de Wilson e David

O mesmo objetivo

Preocupados com a tragédia que paira sobre a Zona Fran-
ca de Manaus, o governador Wilson Lima e o prefeito David 
Almeida decidiram encarar o ministro da Economia, Paulo 
Guedes, para tentar convencê-lo a revogar a decisão de re-
duzir o IPI em 25%.

Com a total solidariedade de parlamentares e das lideranças 
empresariais do Amazonas, Wilson e David se movimentam 
para que o decreto do Governo Federal não trave de vez as 
atividades das empresas do Polo Industrial de Manaus (PIM), 
que são isentas do IPI.

Wilson e David possuem perfeita consciência da dimensão 
da tragédia que atingirá a ZFM com a redução linear de 25% 
do IPI. Por isso, eles travam o bom combate  com uma gran-
de frente de apoio político manifestada pelos membros da 
bancada federal amazonense no Congresso Nacional e pelos 
membros da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), 
à frente o deputado-presidente Roberto Cidade (PV), que 
repudiam a redução absurda e defendem a luta para que as 
vantagens comparativas da ZFM sejam respeitadas.

Além dos parlamentares, lideranças da indústria e do co-
mércio apoiam o forte movimento político encabeçado por 
Wilson e David, unindo esforços para buscar reverter mais 
um ato hostil do Governo Federal contra a ZFM.

Na Câmara Federal, os deputados Marcelo Ramos (PSD) e 
Zé Ricardo (PT) apresentaram Projetos de Decreto Legislativo 
(PDL) com o objetivo de barrar o ato do Palácio do Planalto 
e impedir que o Amazonas retroceda a cerca de 100 anos na 
história, amargando um novo período de grave crise econômica 
pós-ciclo da borracha.

Lançado em 2015, o Pro-
grama Estadual de Cidadania 
Fiscal do Amazonas engloba 
um conjunto de ações de ca-
ráter permanente do Gover-
no do Estado com o objetivo 
de engajar a sociedade no 
acompanhamento das finan-
ças públicas, desde o devido 
recolhimento dos tributos até 
a destinação dos recursos em 
prol de toda a coletividade.

 E quais são as suas diretri-
zes? Incentivar a participação 
direta do cidadão em ações 
que tenham por finalidade o 
incremento da arrecadação 
tributária do Estado e a cor-
reta aplicação dos recursos 
públicos; disseminar a educa-
ção fiscal junto à sociedade; 
combater a sonegação fiscal 
e estimular a regularização 
cadastral das empresas junto 
à Sefaz.

O Programa possui dois 
pilares de sustentação, que 
são as ações de educação 
fiscal e a campanha Nota 
Fiscal Amazonense. O pri-
meiro, um programa nacio-
nal coordenado pela Esaf e 
que se espalha pelo país. 
No Amazonas é coordena-
do pela Sefaz, em parceria 
com a Seduc, Semed, Semef 
e Receita Federal do Brasil, 
com a participação de ou-
tras instituições públicas e 
privadas, com o objetivo de 
sensibilizar o cidadão para 
a função socioeconômica  
do tributo.

Visa, também, conscienti-
zar sobre a importância da 
exigência do documento fis-
cal nas compras e serviços, 
levar conhecimento sobre o 
Sistema Tributário Nacional 
e as obrigações tributárias, 
disseminar informações e 
conceitos sobre Gestão Fis-
cal e controle social.

O segundo pilar é a cam-
panha, que tem por objetivo 
geral tornar a exigência dos 
documentos fiscais eletrô-
nicos um hábito por parte 
dos cidadãos, por meio de 
estímulo, na forma de pre-
miações, aos consumidores e 
a entidades sociais sem fins 
lucrativos credenciadas.

Também visa incentivar 
as empresas socialmente 
responsáveis pelo desta-
que como participantes da 
campanha e pelo combate à 
concorrência desleal, além de 
engajar a sociedade na práti-
ca da solidariedade e no au-
mento da arrecadação, sem 
aumento da carga tributária.

Estamos falando de duas 
coisas aparentemente dife-
rentes, mas que migram au-
tomaticamente na mesma 
direção, que é a prática da 
cidadania. E a cidadania é 
uma via de mão dupla: de um 
lado, temos os direitos (que 
devemos conhecer e defen-
der, porque são conquistas 
e que duraram anos para se 
concretizar). Do outro lado 
temos os deveres ou obri-
gações, que todo o cidadão 
deve cumprir.

Quando uma pessoa po-
tencializa só os seus direitos 
e esquece de cumprir com 
suas obrigações, certamente 
temos aí um cidadão pela me-
tade. E isso não contribui para 
o crescimento da sociedade.

É comum conhecer alguém 
que só sabe criticar, mas de 
quem não se recebe sequer 
uma sugestão. E isso também 
ocorre entre as empresas, 
quando a concorrência des-
leal pode prejudicar os seus 
concorrentes e a economia, 
cabendo ao governo manter 
o equilíbrio das forças, pro-
movendo a paz nas relações 
comerciais.

Não devemos ter receio 
em copiar as coisas boas que 
acontecem em outros países, 
inclusive o costume de rece-
ber uma nota fiscal sem pedir, 
por ser uma obrigação legal  
da empresa.

Certa vez comprei um pi-
colé em frente ao zoológico 
de Santiago (Chile) e recebi 
automaticamente a boleta, 
a nota deles. Foi numa ban-
ca que vendia água mineral,  
bombom e picolé. Um amigo 
falou com a senhora vende-
dora e fez um elogio. A res-
posta dela foi simples e direta: 
temos que ajudar ao governo, 
para que ele nos ajude.

“A paz precisa mais que o silêncio das armas e a retirada de tropas”  

Janela partidária se abre para debandada geral

PL deve crescer
A expectativa é que ao menos 

trinta deputados do União Brasil, 
leais a Jair Bolsonaro, filiem-se ao 
PL do presidente.

Só pensam naquilo
Os “passes” de deputados fe-

derais são mais disputados. Mais 
deputados significam valor maior 
dos pornográficos fundos Eleitoral 
e Partidário.

Mais ao centro
DEM (atual União), PP e PSD 

foram os partidos que mais ga-
nharam prefeituras nas eleições 
municipais de 2020. Devem ga-
nhar filiados.

Puxadinhos encolhem
Partidos “ideológicos” à esquer-

da não devem registrar alterações, 
exceto pela filiação ao PT de alguns 
tipos do Psol, Rede, PSB e PDT.

Posição brasileira na ONU des-
norteia opositores

A tentativa eleitoral de con-
fundir os presidentes da Rússia 
e do Brasil esbarra na posição 
brasileira nas Nações Unidas, na 
assembleia-geral ou no conselho 
de segurança. O discurso de ontem 
do chefe da missão do Brasil na 
ONU, embaixador Ronaldo Costa 
Filho, arrancou elogios de quem 
entende do assunto e deixou no 
“ora e veja” quem torcia por uma 
titubeada do governo de Jair Bol-
sonaro, que falou em “neutrali-
dade”, quando termo correto foi 
explicitado no discurso da ONU: 
equidistância. 

Posição história
Mesmo equidistante dos con-

flitos, o Brasil condenou na ONU 
a invasão russa, pedindo respeito 
à soberania da Ucrânia e solução 
negociada.

Trevisan gostou
O professor Leonardo Trevisan, 

professor de Relações Internacio-
nais da PUC-SP, foi um dos espe-
cialistas que elogiaram o discurso 
brasileiro. 

Posição adequada
“Não precisa dizer mais nada”, 

disse Trevisan, ao citar referências 
do embaixador Ronaldo Costa Filho 
à posição brasileira de “equidis-
tância”.

Notícias do front
O repórter da Band no front, 

Yan Boechat, experiente na co-
bertura de conflitos internacionais, 
observou ontem que os russos, até 
agora, estão nitidamente tentando 
evitar alvos civis e a destruição da 
infraestrutura.

Vai que é tua
O STF deu mais uma força à 

candidatura do ex-corrupto Lula 
suspendendo outro processo de 
ladroagem, no caso em que é acu-
sado de receber propina na compra 
dos caças suecos Gripen.

É guerra, Mamãe
O deputado Arthur do Val Mamãe 

Falei explicou nas redes sociais 
que foi à Ucrânia ver “o maior 
evento político da minha geração”. 
Como se tivesse ido dar um rolé 
no Lollapalooza e descobriu estar 
numa guerra.

Lorota de candidato
Sérgio Moro diz que nunca pren-

deu quem não merecia. Não é ver-
dade. Houve casos como o do pu-
blicitário que prendeu por 90 dias, 
na ação contra o ex-presidente do 
BB Aldemir Bendine. Após intensa 
aflição e humilhações, o publicitá-
rio foi declarado inocente. O MPF 
nem recorreu.

Contra redução de impostos
Pagadores de impostos veem 

intrigados políticos de oposição 
queixando-se da redução de car-
ga tributária alegando “perda de 
receitas”, apesar da arrecadação 
recordes. Eles temem é perda de 
votos para governistas.

Saindo do PSB
O deputado Luiz Claudio Roma-

nelli, do Paraná, deixará o PSB caso 
a legenda se una em federação ao 
PT. Deputados estaduais do PSB 

Embaixador Ronaldo Costa Filho, chefe da missão brasileira, à assembleia-geral da ONU

A janela partidária que se abre nesta quinta-feira (3) permitirá a políticos com mandato trocarem de 
legenda sem o risco de serem punidos com a cassação de mandato. Espera-se grande debandada de 
parlamentares que se sentem desconfortáveis nos atuais partidos. A tendência é que partidos maiores, 
como o recém-criado União Brasil, ele próprio uma federação de interesses, sofram defecção mais 
expressiva de filiados. A janela partidária deve perdurar por 30 dias, encerrando-se em 1º de abril.

de todo o País rejeitam a federa-
ção com petistas, até por razões 
regionais.

Efeito do pânico
A volta às aulas já mostra os 

graves transtornos psicológicos 
causados pela clausura e exposi-
ção ao terror midiático em crian-
ças na pandemia. Para a psicóloga 
Muriell Coelho, o distanciamento 
social potencializou a ansiedade 
e pode ter gerado “um quadro de 
fobia social de fato”. 

Queda continua
A Quarta-Feira de Cinzas trouxe o 

fim do carnaval e outra redução das 
médias de casos e mortes por covid. 
Segundo o Conselho Nacional de 
Secretários de Saúde (Conass): 51 
mil casos e 512 mortes, em média.

Pergunta na lacrolândia
De que adianta a Fifa usar ques-

tões humanitárias para excluir a 
Rússia da Copa do Mundo e manter 
a competição no Catar?

PODER SEM PUDOR

Bombardeio aéreo
No governo José Sarney, o líder 

baiano Roberto Santos era o mi-
nistro da Saúde e o filho do então 
ministro da Aeronáutica era titular 
da Secretaria de Vigilância Sani-
tária. Os dois brigaram por causa 
de um caso de contaminação de 
sucos de frutas. Sobrou para o ra-
paz, sumariamente demitido. Mas 
reza a lenda que ele se vingou, 
promovendo atos do mais genuíno 
terrorismo à brasileira: piloto de 
ultraleve, fazia voos rasantes sobre 
a casa de Santos, na Península dos 
Ministros, em Brasília. Megafone 
em punho, berrava: “Vou jogar suco 
na sua piscina!”

Cláudio Humberto
 Com André Brito e Tiago vasconcelos
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Wilson Lima anuncia pacote 
de investimentos em Autazes 

Rodrigo Guedes entra com 
ação contra AM Energia Sono e Saúde

Os principais setores que 
receberão investimentos 
do governo no município 
são os de infraestrutura, 
educação, segurança e 
primário

O governador Wilson Lima 
realiza entregas e anún-
cios para o município de 
Autazes (a 113 quilôme-

tros de Manaus) hoje (3), dia em 
que a cidade completa 66 anos. Os 
investimentos incluem as áreas 
da infraestrutura, educação, se-
gurança e setor primário; e levam, 
ainda, cidadania à população por 
meio de uma ação de emissão de 
documentos.

Na infraestrutura, Wilson Lima 
entrega os ramais São Félix e 
Marechal Rondon, ambos loca-
lizados na AM-254, totalizando 
investimentos de R$ 13,3 milhões. 
O trabalho contribui para o esco-
amento da produção rural e me-
lhora o transporte escolar. Além 
disso, o Governo do Estado vai 
realizar obras no sistema viário da 
sede do município e na comunida-
de Novo Céu, onde também serão 
executadas as obras do porto.

Na área da segurança pública, 
serão entregues duas viaturas 
e três motos para a implanta-
ção do Grupamento Tático Móvel 
(GTAM), com o objetivo de ampliar 
as ações de segurança e o com-
bate à criminalidade no interior. 
Autazes também vai receber uma 
lancha para fortalecer o policia-
mento na comunidade Novo Céu, 

DivuLGAçãO

 O pacote de investimentos inclui ações sociais como entrega de RGs, kits para motociclistas e carteiras de habilitação

além de reforço no efetivo com 
mais 5 policiais militares.

O governador também benefi-
cia o setor primário de Autazes, 
com a entrega de alevinos; mudas 
de citrus (limão e laranja); se-
mentes de açaí; motores rabetas 
para as comunidades Marechal 
Rondon e São Félix, Cartões do 
Produtor Primário; três tonela-
das de tambaqui por meio do 

programa Peixe no Prato Solidá-
rio; equipamentos agrícolas para 
a Cooperativa dos Produtores da 
Região do Lago do Sampaio (Co-
operasa); além de outras ações 
direcionadas a produtores rurais, 
agricultores e pecuaristas.

Educação e cidadania
Wilson Lima também anuncia 

investimentos que superam R$ 

Após o apagão que dei-
xou diversos bairros de 
Manaus e os municípios 
de iranduba, Manacapu-
ru e Presidente Figueire-
do às escuras no último 
domingo (27), o verea-
dor Rodrigo Guedes (PSC) 
anunciou que entrará 
com uma representação 
nos órgãos de fiscaliza-
ção para que a empre-
sa Amazonas Energia  
seja punida. 

Esta não é a primeira 
vez que Guedes entra 
com representação nos 
órgãos competentes, 
como Ministérios Públi-
cos Federal e do Esta-
do do Amazonas, contra 
o mau serviço prestado 
pela empresa.

“O que aconteceu nesse 
domingo não pode pas-
sar impune. A Amazonas 
Energia deixou vários 
bairros de Manaus sem 
energia elétrica por ho-
ras. Foi um problema lo-
cal, uma falha da empresa 
na prestação de serviços, 

na rede de geração e dis-
tribuição de energia”, ex-
plicou o vereador.

Segundo nota oficial, a 
concessionária de ener-
gia se limitou a explicar 
que houve um desliga-
mento da conexão ao 
Sistema interligado Na-
cional e da usina Hidre-
létrica de Balbina, mas 
não se sabe o motivo. 
De acordo com o vere-
ador, houve uma falha 
na prestação do serviço, 
infringindo o Código de 
Defesa do Consumidor.

“isso precisa ser puni-
do. Estarei representan-
do junto aos órgãos de 
fiscalização, Ministérios 
Públicos Federal e do 
Estado do Amazonas, no 
Procon, na Aneel e na 
própria CPi da Amazo-
nas Energia para que haja 
punição. O que não pode 
acontecer é a Amazonas 
Energia deixar a cidade 
inteira às escuras e nada 
acontecer. Chega de im-
punidade!”, disse.

APAGÃO NO AMAZONAS

25,4 milhões na educação de 
Autazes. Os trabalhos incluem a 
continuidade das obras do Centro 
Educacional de Tempo integral 
(Ceti) e a reforma de duas uni-
dades de ensino.

Hoje, também será inaugurada 
uma unidade da Cosama, que vai 
assumir o sistema de abasteci-
mento de água na comunidade 
Novo Céu e beneficiar cerca de 6 

mil moradores com água tratada.
Em Autazes também haverá 

uma ação de cidadania para a 
emissão de até 1.000 RGs, entre 
primeiras e segundas vias.

Além disso, também ocorrerá a 
entrega de kits de capacete e colete 
para os mototaxistas, pelo projeto 
Motociclista Legal; e das primeiras 
carteiras de habilitação do projeto 
CNH Social no interior do estado.

Feriados prolongados costu-
mam mexer com nosso ritmo de 
sono, aproveitamos para esticar 
um pouco para dormir e acordar 
mais tarde, mas esta quebra 
na rotina pode afetar um pou-
co nossa saúde, principalmente 
com crianças e idosos. Dormir 
mal pode causar a famosa res-
saca de noite mal dormida, po-
dendo gerar dores de cabeça, 
fadigas, e indisposição, mas esta 
condição é normalizada quan-
do retornamos a nossa rotina. 
Porém,  temos uma condição 
crônica que afeta diretamente 
nossa saúde, e esta sim pode 
desencadear vários problemas 
em nosso organismo: A insônia. 
Segundo a Organização Mun-
dial da Saúde 45% da população 
mundial enfrentam problemas 
relacionados ao sono. E você? 
Como está o seu sono?    Já 
sabemos que o sono é essencial 
para o funcionamento saudável 
do nosso organismo e que ele 
atua na renovação das células 
aumentando nossa imunidade 
e protegendo nosso cérebro. A 
insônia é uma dificuldade que 
uma pessoa possui para ador-
mecer ou manter o sono sem 
interrupções noturnas sono. 
As causas mais frequentes de 

insônia são: depressão, super 
estresse, dor muscular e ou dor 
nas articulações, fibromialgia, 
artrite, alterações hormonais, 
ou seja, vários fatores que ne-
cessitam de uma investigação 
médica e um olhar integrativo 
para o paciente. Sabemos que 
o estresse tem sido um dos 
maiores vilões do sono, pois o 
mesmo mantém nosso corpo em 
estado sempre vigilante. Como 
saber se estamos com quadros 
de insônia? Há pelo menos três 
tipos de variações de insônia. A 
primeira é a fase inicial, aquela 
que o indivíduo leva mais de meia 
hora para adormecer, a segunda 
é o sono fragmentado no qual 
a pessoa levanta no meio da 
noite e tem dificuldades para 
dormir novamente e a última 
é o despertar precoce onde a 
pessoa acorda muita antes do 
tempo ideal causando cansaço 
extremo. Se um destes episódios 
acontecer mais de três vezes na 
semana e no período superior há 
três meses, você provavelmente 
está com problemas de insônia 
crônica e precisa buscar ajuda 
médica. Há algumas condutas 
que podem reduzir os quadros 
de maus hábitos de sono sem 
necessidade de tratamentos 

medicamentosos, como criar 
uma rotina de sono nos mes-
mos horários, não ficar na cama 
assistindo tv ou vendo celular, 
planejar o dia e anotar as pre-
ocupações em um  papel ajuda 
a relaxar a mente, alimentar-se 
no máximo 4 horas antes de 
deitar, evitar alimentos pesados 
antes de dormir, adotar ritual 
de relaxamento como leitura, 
caminhadas leves e investir em 
uma ambiente sem claridade e 
livre de barulhos. Como uma boa 
disciplina, aos poucos você vai 
recuperando o sono saudável.            
No entanto, caso a insônia esteja 
relacionada a alguma doença ou 
condição física, será necessário 
tratamento adequado para tra-
tar a causa.  Atualmente temos 
médicos especialistas para in-
vestigar problemas de sono e 
até exames são realizados para 
detectar as causas. Crianças e 
idosos necessitam de uma aten-
ção especial, pois necessitam de 
cochilos durante o dia, porém em 
equilíbrio,  cochilos prolongados 
durante o dia geram prejuízos 
ao sono noturno. O importante 
é que você investigue e busque 
melhorar esta condição que está 
atrelada aos pilares da qualida-
de de vida.

Política 5

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Aziz aceita debate com Bolsonaro: 
‘sem ameaças ou ofensas, me disponho’

Aziz respondeu às de-
clarações de Bolsonaro, 
afirmando que críticas 
do presidente não geram 
emprego, nem competiti-
vidade para ZFM

Após os senadores do Ama-
zonas repudiarem a atitude 
do governo federal contra 
a Zona Franca de Manaus, 

DivulgAção

o senador afirma que toda bancada amazonense quer debater pela defesa da Zona Franca de Manaus

após a diminuição de 25% do iPi, 
o presidente Jair Bolsonaro (Pl) 
criticou omar Aziz (PSD) e Eduar-
do Braga, ainda sugerindo debate 
entre eles. 

Em suas redes sociais, Aziz res-
pondeu às declarações de Bolso-
naro, afirmando que as críticas do 
presidenciável não são relevantes 
para o momento, tendo em vista 
que “não gera emprego para a 
população e nem competitividade 
para a Zona Franca”. 

“o papel do político é dialogar 
em prol do povo que o elegeu. Se 

o presidente Jair Bolsonaro aceitar 
debater a Zona Franca de Manaus 
de forma técnica e política, sem 
ameaças ou ofensas, me disponho 
a ir ao seu encontro”, declarou. 

o senador do Amazonas conti-
nuou afirmando que a bancada 
está disposta a debater o assun-
to, como sugeriu o presidente. 
Segundo ele, é um assunto vital  
para o Estado. 

“Que seja uma reunião com total 
transparência e respeito, em busca 
de uma solução para a economia 
do Amazonas. Meu mandato é das 

Janela partidária inicia hoje e políticos 
amazonenses podem se movimentar 

DivulgAção

As movimentações políticas da janela partidária terão impacto direto nas eleições

FILIAÇÕES pArtIdárIAS

 o período de Janela Partidária 
inicia nesta quinta-feira (3) e 
possibilitará que deputados es-
taduais e federais, mudem de 
sigla, sem a perda de manda-
to. No Amazonas, articulações 
podem estar sendo realizadas, 
tendo em vista as eleições de 
2022. A equipe do Em Tempo 
entrou em contato com políticos 
da bancada amazonenses para 
apurar possíveis mudanças que 
podem ocorrer até o dia 1 de abril.

o deputado federal Alberto 
Neto (Republicanos), apoiador 
fiel do presidente Jair Bolsona-
ro (Pl), deve aproveitar a janela 
partidária deve para se filiar à 
sigla do presidenciável. Em de-
clarações, o federal informou 
que não se pronunciaria até o 
momento certo, porém seria “o 
caminho natural” acompanhar os 
passos de Bolsonaro.

Assim como Alberto, o também 
representante de Bolsonaro no 

Amazonas, o ex-superintenden-
te da Zona Franca de Manaus, 
coronel Alfredo Menezes, se fi-
liou ao Pl, seguindo os passos 
do presidente. É possível que em 
2022, Menezes seja candidato à 
deputado Federal no Amazonas 
pelo partido.

o nome da deputada estadu-
al Alessandra Campêlo (MDB), 
tem sido cotado para disputar 
uma possível vice-liderança no 
governo do Amazonas ao lado 
de Wilson lima (PSC). Para isso, 
seria necessário uma realocação 
partidária, que até o momento 
não foi anunciada. A assessoria 
de Alessandra informou que no 
momento o foco dela é concluir 
os trabalhos à frente da Seas, cuja 
gestão termina no final de março.

“Qualquer assunto sobre elei-
ção deve ser tratado depois dis-
so”, informaram.

Perguntado pela equipe do Em 
Tempo se existe a possibilidade 

de mudança partidária durante 
o período, visando alguma ar-
ticulação, o deputado estadual 
Roberto Cidade (Pv) afirmou que 
não tem pretensões de deixar o 
Partido verde.

“o deputado é presidente esta-
dual do Pv. Não sairá do partido”, 
afirmou a assessoria.

Recentemente, foi divulgada  
informação de que o vereador 
Marcelo Serafim deixaria o PSB,, 
rumo ao Avante, visando ao co-
mando da Câmara Municipal. Ao 
Em Tempo, Marcelo confirmou 
que seu objetivo é disputar a 
eleição para a Câmara dos Depu-
tados em projeto com viabilidade.

“A presidência da Câmara não 
passa pela minha cabeça. Meu 
objetivo é vencer as eleições des-
te ano’, disse.

Perguntado sobre a possível 
saída do PSB, ele afirmou que 
“ainda há muito tempo para qual-
quer decisão”.

pessoas do meu Estado. o que for 
benéfico para a geração de empre-
gos e desenvolvimento da capital 
e do interior, é o que devemos 
buscar”, disse na publicação. 

Aziz também aproveitou o espaço 
para rebater uma fala de Bolsona-
ro, quando afirmou que os sena-
dores (omar e Eduardo), “nunca 
procuraram o governo para nada”.

“Não é verdade, presiden-
te, que nunca lhe procura-
mos. Em março de 2019 estive-
mos no seu gabinete. Eu, como  
governador da bancada, dois ou-
tros senadores e parlamentares 
da Câmara Federal. Chegando lá 
o senhor estava muito impacien-
te, o gabinete estava lotado de 
pessoas (…). Sabe o que o senhor 
respondeu para toda a bancada? 
Se eu soubesse que o assunto 
era Zona Franca, eu teria man-
dado vocês conversarem com  
Paulo guedes”, explicou.

Segundo ele, não é através de 
ofensas, que a qualidade de vida 
do povo brasileiro será trabalha-
da e finalizou dizendo que sua 
assessoria entraria em contato 
com o presidente para organizar  
o debate proposto.

Até o momento, o Senador Edu-
ardo Braga não se pronunciou 
acerca do assunto.

declarações de Bolsonaro
Durante entrevista a uma rádio 

nacional, o presidente Jair Bolso-
naro fez inúmeras críticas contra 
a atuação dos senadores. 

“Tem dois senadores medíocres 
em Manaus. omar Aziz e Eduardo 
Braga que ficaram batendo em 
mim na CPi tentando desgastar 
o governo o dia todo. inclusive o 
omar Aziz vai tentar a reeleição. 
Nunca procuraram o governo para 
nada. Sempre cuidaram dos seus 
interesses no estado do Amazonas. 
Parece eles querem uma audiên-
cia com o (ministro da Economia) 
Paulo guedes, pede audiência 
para mim. Eu quero conversar com 
eles. Eu não vou fugir de conver-
sar com o Eduardo Braga e com  
omar Aziz”, afirmou. 

Bolsonaro continuou afirman-
do que participaria da reunião 
com os senadores desde que 
houvesse “educação” e salientou 
que no entendimento dele e da 

equipe econômica “a ZFM não  
será prejudicada”. 

“isso tudo pra me desgas-
tar no estado do Amazonas, 
em especial na capital Manaus.  
É o tempo todo na pancada, na 
ignorância, na violência, na falta 
de educação. É esses represen-
tantes que querem que dizem que 
estão levando progresso. o que 
eles fizeram no passado contra as 
demarcações de terras indígenas? 
Por que a economia verde não se 
faz presente no estado[…] nunca  
fizeram nada”, completou

Ações no AM pela defesa da ZFM
Após o anúncio oficial da redu-

ção do imposto sobre Produtos 
industrializados (iPi) em todo o país 
e que geram efeitos prejudiciais 
diretos à Zona Franca de Manaus, 
parlamentares do Amazonas anun-
ciaram ações visando à defesa da 
ZFM. o governador do Amazonas, 
Wilson lima (PSC), anunciou, no 
sábado (26), que a Procuradoria 
geral do Estado (PgE-AM) vai mo-
ver uma ação no Supremo Tribunal 
Federal (STF) contra o decreto que 
modifica a cobrança do iPi.

“Já autorizei a Procuradoria geral 
para que mova uma ação no Su-
premo Tribunal Federal, para que 
esse modelo possa ser protegido. 
Todos nós sabemos que o modelo 
Zona Franca de Manaus é o mais 
exitoso da Amazônia em desen-
volvimento econômico, social e 
ambiental. Nossa equipe da Se-
cretaria de Fazenda está reunida, 
encontrando caminhos para fazer 
essa construção junto ao Ministério 
da Economia”, afirmou.

o presidente do PSDB-AM, ex-
-senador e ex-prefeito de Manaus, 
Arthur virgílio Neto,  ingressou com 
duas ações na Justiça Federal do 
Amazonas e no Supremo Tribunal 
Federal (STF), respectivamente, 
para pedir a anulação do Decreto 
10.979, assinado pelo presidente 
Jair Messias Bolsonaro.

“Estamos agindo de maneira 
muito firme, porque não podemos 
ficar de braços cruzados vendo o 
principal instrumento de desenvol-
vimento social do Amazonas e de 
preservação da floresta amazônica 
ser destruído assim, com uma cane-
tada insensata e feita às vésperas 
de um feriado”, afirmou virgílio.
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Potássio do AM pode ser alternativa
para escassez de fertilizantes no país
A guerra na Ucrânia 
desperta uma possí-
vel nova alternativa 
para o Brasil: explo-
rar as minas de po-
tássio localizadas no 
Amazonas

Divulgação

Município de Autazes é rico em potássio

Patrícia Lima

O cenário de risco de falta 
de fertilizantes no Brasil 
por conta da guerra en-
tre Rússia e Ucrânia traz 

preocupação para o Amazonas. 
Pois com a escassez, o Estado 
pode sofrer impacto econômico 
negativo, especificamente nas 
atividades de agricultura e pis-
cicultura, tendo a sua produção 
e fornecimento afetados. 

Os temores de escassez de fer-
tilizantes, uma ferramenta que os 
agricultores usam para aumen-
tar a produtividade do solo, são 
motivados pela guerra entre a 
Rússia e a Ucrânia, limitando os 
fluxos comerciais entre os dois 
países. A Rússia fornece 23% dos 
fertilizantes que o Brasil importa.

Porém, a situação desperta 
uma possível nova alternativa 
para o Brasil: explorar as minas de 
potássio localizadas nos municí-
pios de Autazes, Itacoatiara, Nova 
Olinda do Norte, Silves, Nhamun-
dá, Itapiranga e São Sebastião do 
Uatumã, no interior do Amazonas.

A ideia é defendida pelo pre-
sidente Bolsonaro que, nesta 
quarta-feira (2), publicou, nas 
redes sociais, o Projeto de Lei 
nº 191/2020 que permite a ex-
ploração de recursos minerais 
em terras indígenas.

Ele disse que “uma vez apro-
vado, resolve-se o problema”, 
porém a iniciativa precisa con-
siderar os aspectos econômicos 
e ambientais para a exploração  
na Amazônia. 

O Portal Em Tempo entrou em 
contato com autoridades repre-
sentativas do Amazonas para 
falarem sobre o assunto. O de-
putado federal Marcelo Ramos 

(PL) disse que já passou da hora 
da mina de potássio de Autazes 
ser licenciada. 

“Eu entendo que devem ser 
tomados todos os cuidados para 
garantir as salvaguardas ambien-
tais, as salvaguardas de proteção 
de terras indígenas. Mas isso tem 
que ser feito com razoabilidade. 
Isso não pode ser um empecilho 
para exploração de um potencial 
econômico significativo para o 
Amazonas e para o Brasil. En-
tão o que eu defendo é que há 
um processo judicial sobre esse 
tema pendente de consulta às 
comunidades e eu imagino que a 
doutora Jaiza que é muito sen-
sível entenda que chegou a hora 
de agilizar os mecanismos dessa 
consulta às populações indígenas 
tomar as providências necessá-
rias para mitigar qualquer dano 
ou para compensar qualquer 
dano e permitir a exploração do 

potássio imediatamente” ressal-
tou o deputado.

O deputado Estadual Fausto 
Júnior (PRBT) afirmou que vai 
propor a criação de uma força 
tarefa, unindo os governos Fede-
ral, estaduais e prefeituras com 
a ideia de “destravar” a produção 
de fertilizantes no Brasil, onde 
existe a maior reserva de potássio 
no mundo. 

“Proponho uma força tarefa 
para destravar a produção de 
potássio no Brasil e, dessa forma, 
diminuirmos a dependência de 
fertilizantes importados”, afir-
mou Fausto Jr. “Somos o maior 
importador de potássio do mun-
do, com mais de 10,45 milhões 
de toneladas compradas por  
ano”, acrescentou.

Danos econômicos
De acordo com o consultor eco-

nômico Mourão Júnior, o corte 

da importação de fertilizantes 
pode causar sérios danos eco-
nômicos para o nosso principal 
setor de exportação e que man-
tém o mercado interno, que é 
o setor primário, principalmen-
te a agricultura, que necessita  
de fertilizantes.

“Nós temos aqui no estado 
da região Norte várias minas 
de potássio, principalmente no 
município de Autazes, que po-
deriam estar sendo exploradas, 
numa visão de nos tornarmos 
menos dependentes do potássio 
importado que vem da Rússia. 
Buscar essa alternativa econô-
mica que é a mineração, que 
sendo bem-feita, bem regulada, 
fiscalizada, não gera impactos no 
meio ambiente. O que não po-
demos é cortar o modelo Zona 
Franca de Manaus como estão 
querendo cortar e não dar para 
a gente outras alternativas eco-

nômicas, porque só do turismo 
nós não vamos sobreviver”, disse  
o economista.  

Produtividade no campo
Essencial para qualquer tipo 

de cultivo, o potássio é um dos 
minérios mais importantes para 
a indústria de fertilizantes. O 
mineral é largamente utilizado 
para aumentar a produtividade 
no campo e, juntamente com 
o nitrogênio e o fósforo, forma 
a tríade presente nas formula-
ções NPK (nitrogênio, fósforo  
e potássio).

Atualmente, o Brasil importa 
96,5% do cloreto de potássio 
que utiliza para fertilização do 
solo. Também ostenta o título 
de maior importador mundial de 
potássio, com 10,45 milhões de 
toneladas adquiridas em 2019, de 
acordo com dados do Ministério 
da Economia.

Guerra pode impactar inflação e PIB no Brasil  
Divulgação

Combustíveis, alimentos e câmbio sofrem efeitos do conflito

RÚSSIA X UCRÂNIA  

A invasão da Ucrânia por tropas 
russas pode produzir impactos eco-
nômicos a mais de 10 mil quilômetros 
de distância. O Brasil pode sentir 
os efeitos do conflito por meio de 
pelo menos três canais: combustíveis, 
alimentos e câmbio. A instabilidade 
no Leste europeu pode não apenas 
impactar a inflação como pode resul-
tar em aumentos adicionais nos ju-
ros, comprometendo o crescimento 
econômico para este ano ao reduzir 
o espaço para a melhoria dos preços 
e do consumo.

Segundo a pesquisa Sondagem da 
América Latina, divulgada nesta se-
mana pela Fundação Getulio Vargas 
(FGV), as turbulências na Ucrânia de-
vem agravar as incertezas que pairam 
sobre a economia global nos últimos 
meses. No Brasil, os impactos deve-
rão ser ainda mais intensos. Uma das 

razões é a exposição maior aos fluxos 
financeiros globais que o restante da 
América Latina, com o dólar subindo 
e a bolsa caindo mais que na média 
do continente.

A própria pesquisa, que ouviu 160 
especialistas em 15 países, constatou 
a deterioração do clima econômico. 
Na média da América Latina, o Índice 
de Clima Econômico caiu 1,6 ponto 
entre o quarto trimestre de 2021 e o 
primeiro trimestre deste ano, de 80,6 
para 79 pontos. No Brasil, o indicador 
recuou 2,8 pontos, de 63,4 para 60,6 
pontos, e apresentou a menor pon-
tuação entre os países pesquisados.

Grande parte da queda atual deve-
-se ao Índice de Situação Atual, um 
dos componentes do indicador, que 
reflete o acirramento das tensões 
internacionais e o encarecimento do 
petróleo no início de 2022. O outro 

componente, o Índice de Expectati-
vas, continuou crescendo, tanto no 
continente como no Brasil, mas a 
própria FGV adverte que o indicador 
que projeta o futuro também pode 
deteriorar-se caso o conflito entre 
Rússia e Ucrânia se prolongue.

Segundo a FGV, existem diversos 
canais pelos quais a crise entre Rússia 
e Ucrânia pode chegar à economia 
brasileira. O principal é o preço in-
ternacional do petróleo, cujo barril 
do tipo Brent encerrou a semana em 
US$ 105, no maior nível desde 2014. 
O mesmo ocorre com o gás natural, 
produto do qual a Rússia é a maior 
produtora global, cujo BTU, tipo de 
medida de energia, pode chegar a 
US$ 30, segundo disse nesta semana 
em entrevista coletiva o diretor de 
Refino e Gás Natural da Petrobras, 
Rodrigo Costa.
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Mais de mil kits de pesca artesanal
são entregues no Amazonas

Mototaxistas de Manaus 
comemoram entrega de kits

Consumo de gás natural 
cresce 28,8% no país 

Pescadores de Pre-
sidente Figueiredo 
e Iranduba também 
receberam 558 sa-
cos de sementes

O Governo do Estado, 
por meio da Secreta-
ria de Produção Rural 
(Sepror) e do Instituto 

de Desenvolvimento Agrope-
cuário Florestal e Sustentável 
do Amazonas (Idam), fechou 
o calendário de entregas de 
kits de pesca artesanal com 
a distribuição de 100 kits a 
pescadores de Presidente Fi-
gueiredo (a 117 quilômetros de 
Manaus). No dia 22 de feverei-
ro, profissionais de Iranduba 
(a 27 quilômetros da capital) 
foram beneficiados com 504 
kits.

Ao todo, foram entregues 
1.024 kits de pesca artesanal, 
adquiridos pelo Governo do 
Estado, via Sepror, mediante 
emenda parlamentar de auto-
ria do deputado estadual João 
Luiz, totalizando R$ 380 mil, 
para apoio ao setor pesquei-
ro amazonense, abrangendo 
seis municípios. Em Presi-
dente Figueiredo e Iranduba, 
houve também a entrega de 
458 sacos de sementes, re-
sultado de outra emenda do 
parlamentar, no valor total de 
R$ 100 mil.

A cada município foram des-
tinados 229 sacos, com mais 
de 4 quilos cada, contendo 
sementes de abóbora, alfa-
ce, cebolinha, coentro, couve, 
pimenta-de-cheiro, maxixe, 

DIvuLGAçãO

DIvuLGAçãO

Os 100 kits de pesca entregues em Presidente Figueiredo beneficiaram pescadores da Colônia de vila Balbina

Mil profissionais da categoria receberam o kit com capacete e colete

‘MOTOCICLISTA LEGAL’ EM 2021

O consumo total de 
gás natural no Brasil 
alcançou 76 milhões de 
metros cúbicos/dia na 
média acumulada do 
ano de 2021, o que repre-
senta um crescimento 
de 28% na comparação 
com a média acumulada 
de 2020, quando foram 
consumidos 59 milhões 
de metros cúbicos/dia. 
Os dados fazem parte 
de levantamento esta-
tístico mensal da Abe-
gás com distribuidoras 
de todo o País.

No ano de 2021, o maior 
destaque foi o despacho 
termelétrico, totalizando 
exatos 33,9 milhões de 
metros cúbicos/dia na 
média acumulada, ante 
uma demanda de 22,4 mi-
lhões de metros cúbicos/
dia, em média, ao longo de 
2020 – o crescimento foi 
de 51,7%.

Excetuando a geração 
elétrica, o segmento in-
dustrial mostrou sua 
força, com alta de 15%, 
saindo da média de 25,6 
milhões de metros cúbi-
cos/dia em 2020 para o 
total de 29,5 de metros 
cúbicos/dia na média do 
acumulado de 2021.

Todos os demais seg-
mentos tiveram movi-
mento ascedente – o 
ponto alto foi a recupe-
ração do consumo de GNv 
(15,4%) e do segmento 
comercial (15,5%). Já o 
consumo do segmento 
residencial avançou 2,7%. 

“O ano de 2021 marcou 
uma firme retomada do 
consumo de gás natural 
depois do susto registra-
do em 2020, com o forte 
impacto da pandemia, 
principalmente nos me-
ses iniciais. Em 2021, a 
indústria manteve a de-
manda, mesmo durante 
a segunda onda de Co-
vid-19. Não por acaso, o 
desempenho do consu-
mo industrial foi superior 
ao período pré-pandemia 
(27,9 milhões de metros 
cúbicos/dia na média do 
acumulado registrada em 
2019). Nos demais seg-
mentos, o avanço da va-
cinação foi determinante 
para a flexibilização das 
restrições, abrindo condi-
ções para a recuperação 
do segmento comercial 
e do consumo de GNv”, 
comenta o presidente 
executivo da Abegás, Au-
gusto Salomon.

“Esse kit é excelente para 
a classe”. As palavras são 
de Carlos Eduardo, de 39 
anos, um dos mototaxistas 
contemplados com o kit de 
segurança do projeto “Mo-
tociclista Legal”, iniciativa 
que integra o programa 
“Detran Cidadão”, do Gover-
no do Estado. Ao todo, mil 
profissionais da categoria 
foram beneficiados com o 
kit, composto por um ca-
pacete e um colete.

A entrega do benefício 
foi iniciada, na sexta-feira 
(25), em Manaus. No inte-
rior, mototaxistas do mu-
nicípio de Manacapuru (a 
68 quilômetros da capital) 
já receberam os kits.

Mototaxista há dez anos, 
Carlos Eduardo iniciou na 
profissão para conquistar 
a independência financeira 
e revela que, durante todo 
esse período, nunca pre-
senciou um projeto como o 
“Motociclista Legal”.

“Há dez anos que trabalho 
na categoria, é a primeira vez 
e veio num momento exato. 
Depois de uma pandemia 
que a gente enfrentou, esse 
kit é excelente para a clas-
se”, frisou Carlos Eduardo.

De acordo com ele, a 
iniciativa do Governo do 
Amazonas, coordenada 
pelo Departamento Esta-
dual de Trânsito do Ama-
zonas (Detran-AM), refor-
ça a atenção e o cuidado 
que Wilson Lima tem tido 
com a categoria.

“Quero agradecer ao go-
vernador do estado, se-
nhor Wilson Lima. Muito 
obrigado por estar olhan-
do a classe dos motota-
xistas com atenção. Mui-

to obrigado, em nome de 
toda a classe”, acrescen-
tou o mototaxista.

Padronização
Também contemplado 

pelo projeto, Antônio Au-
gusto, 31, reforçou a eco-
nomia que a categoria vai 
ter com a aquisição dos 
capacetes e coletes. “É 
uma forma de contribui-
ção do Estado para co-
nosco, vai ajudar bastan-
te aquelas pessoas que 

ainda não têm o colete 
ou que já está meio ve-
lho, desgastado, capacete  
também”, completou.

O mototaxista acredi-
ta que, com os itens, ele 
conseguirá atender ainda 
mais clientes. “É melhor 
para o nosso desempenho 
na rua, para trabalhar le-
gal, aquisição dos clientes, 
vão ver as pessoas mais 
bem padronizadas e, com 
certeza, vão querer acio-
nar a gente”, concluiu.

melancia, mamão, maracujá, 
feijão e milho. Estes produ-
tos se destinam a apoiar o 
sistema de agricultura fami-
liar, também explorado pelos 
beneficiados.

No município de Iranduba, a 
Sepror foi representada pelo 
secretário executivo adjunto 
de Política Agrícola, Pecuária 
e Florestal, Airton Schneider. 
Em Presidente Figueiredo, o 
secretário executivo de Pesca 
e Aquicultura, Leocy Cutrim, 
representou a pasta, encer-
rando o cronograma de dis-
tribuição dos kits de pesca 
artesanal.

Leocy Cutrim comentou o 
encerramento da ação des-
tacando a importância da en-
trega dos kits de pesca no 
interior. “Mais uma vez nos-
so governador Wilson Lima 
coloca em pauta o fomento 
ao pescador, valorizando o 
trabalho que é feito por este 
guerreiro das águas, o pesca-
dor, que traz alimento de alta 
qualidade em proteína, que 
é o pescado, para a mesa do 
amazonense”.

Os 100 kits de pesca entre-
gues em Presidente Figueire-
do beneficiaram pescadores 
da Colônia de vila Balbina. 
“Foi mais uma ação de sucesso 
do governo, com apoio parla-
mentar, por meio de fomento 
à pesca artesanal”, concluiu 
Leocy.

Cada kit é composto por 
caixa térmica de isopor, com 
capacidade de 170 litros; lan-
terna produzida em alumínio 
anodizado, lâmpadas LED, ca-
misa uv malha dry fit, chapéu 
de palha e rede malhadeira 
para pesca artesanal.
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Escola estadual marca retorno 
das aulas presenciais após obras

Feriado prolongado de Carnaval é 
marcado por 16 homicídios no AM

Pelo segundo dia, AM não 
registra óbitos por Covid-19

Governador Wilson 
Lima esteve presente 
na abertura da escola, 
que marcou o retorno 
presencial de alunos. 
Unidade fica localizada 
no bairro Alvorada

“Pura felicidade”. Essa 
foi a definição da es-
tudante Kelren San-
tos, de 15 anos de 

idade, ao retornar às aulas pre-
senciais com a unidade escolar 
totalmente reformada. A entrega 
da Escola Estadual Terezinha Al-
meida, localizada no bairro Al-
vorada 2, Zona Centro-Oeste de 
Manaus, aconteceu depois de oito 
anos, com várias paralisações nas 
obras durante o período.

A unidade de ensino do Governo 
do Estado atenderá 720 estudan-
tes do Ensino Médio em 2022. A 
construção da unidade iniciou em 
janeiro de 2014, entretanto, foi para-
lisada diversas vezes. Os trabalhos 
foram concluídos em janeiro deste 
ano após tratativas com o Governo 
Federal para o recomeço das ativi-
dades. A entrega é fruto de convênio 
do Governo do Amazonas com o 
Fundo Nacional de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE), totalizando  
R$ 5,5 milhões.

Retorno presencial
Para a estudante Kelren Santos, 

de 15 anos, retornar de forma pre-
sencial com a escola totalmente 
reformada é “pura felicidade”. A 
estudante da 1ª série do Ensino 
Médio, que estava tendo aulas de 
forma remota, afirma que o novo 

DivulGAçãO/SECOM

BiANCA FATiM

A unidade de ensino do Governo do Estado atenderá 720 estudantes do Ensino Médio em 2022. De acordo com a secretária de Educação, vagas ainda estão disponíveis

Foram 16 homicídios, em todo o estado, apenas no feriado de Carnaval

espaço estimula o aprendizado 
de todos os outros colegas.

“Deu uma emoção de ver uma 
escola de ensino inaugurada ago-
ra, com vários alunos incríveis. 
Eu penso em muita coisa, mas o 
que está no meu coração mesmo 
é pura felicidade de pensar ‘meu 
Deus, uma escola dessas está aqui 
no meu bairro inaugurando hoje’. 
É uma felicidade muito grande”, 
explica a estudante Kelren.

Natural do estado de Tocantins 
e há quatro meses em Manaus, a 
aluna Rayssa Matias, de 16 anos, 
afirmou que a pandemia exigiu 
um novo estilo de aprendizado 
para a maioria dos alunos. Ape-

sar de estar no último ano do 
Ensino Médio, ela comemorou 
a oportunidade de estudar em 
um ambiente totalmente refor-
mado, mesmo que no último de 
ensino escolar.

“Comentei com alguns colegas 
que chega a ser estranho pensar 
que é uma escola tão bonita, tão 
nova, mas vai ser meu primeiro 
e último ano aqui. Há um tempo 
atrás a gente pensava ‘quando 
eu vou voltar para a sala de 
aula estudar?’, e de repente já 
é meu último ano aqui em uma 
escola que vai servir para tantos 
alunos estudarem”, completou  
a tocantinense.

Estrutura
A unidade contará com 12 salas 

de aula, espaço maker, laborató-
rios de informática, química e ciên-
cias, além de biblioteca, auditório, 
refeitório e um ginásio poliespor-
tivo em fase de construção.

“Todas as escolas que eu entre-
guei no meu governo têm estru-
turas melhores do que qualquer 
uma da rede particular de ensino. 
Das escolas de tempo integral que 
eu entreguei, não há nenhuma no 
norte do Brasil que tenha uma qua-
lidade superior”, disse o governador 
Wilson lima, ao ressaltar os inves-
timentos na estrutura da escola.

A secretária de Educação, Kuka 

  Bianca Fatim

O Amazonas teve, em 
média, três assassinatos 
por dia durante o feriado 
prolongado de Carnaval. 
Desde sábado (26), foram 
registrados 16 homicídios 
para a Delegacia Espe-
cializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS) investi-
gar. Relembre os principais 
crimes durante o período.

Entre os 16 registros, 
quatro foram encontro de 
cadáver, onde a necropsia 
ainda vai revelar as cau-
sas da morte. Os outros 
12 foram homicídios efe-
tuados por arma de fogo 
ou arma branca, o famoso  
“esfaqueamento”.

No primeiro dia do feria-
do prolongado de Carnaval 
(26), a empregada domés-
tica Raylene Araújo Souza, 
20, foi a primeira vítima 
registrada. Ela foi assas-
sinada com três tiros no 
rosto após discutir com tra-

cRIMES covId-19

ficantes na invasão Buriti, 
Nova Cidade, Zona Norte 
de Manaus.

Já na madrugada de do-
mingo (27), a babá Anny 
victoria Pinheiro Maga-
lhães, 19, foi executada a 
tiros em uma área de mata, 
na avenida Cecília Meireles, 
bairro Ponta Negra, Zona 
Oeste de Manaus.

A vítima trabalhava como 
cuidadora de crianças e foi 

encontrada morta por pes-
soas que estavam passan-
do de carro pelo local. Eles 
identificaram que tratava-
-se de um corpo e logo 
acionaram a polícia. 

O crime tem caracterís-
ticas da famosa execução 
pelo tráfico de drogas. 

No dia seguinte, na se-
gunda-feira (28), luan 
lemos de Andrade, 31, foi 
morto com 12 facadas, no 

Beco Cabral, bairro Japiim, 
Zona Sul de Manaus.

A 3ª Companhia intera-
tiva Comunitária (Cicom) 
encontrou o corpo após 
ser acionada para atender 
uma ocorrência de homens 
armados com faca no local. 
Ao chegar ao beco, encon-
traram o corpo de luan 
esfaqueado no chão.

No último dia de Carna-
val, na terça-feira (1º), o 
segurança Adailso Oliveira 
Canedo, 28, foi morto a tiros 
após reagir a um assalto ,na 
rua José Miranda Coelho, 
bairro Jorge Teixeira, Zona 
leste de Manaus. 

Câmeras de segurança 
registraram todo o crime 
e mostraram que, após o 
corte de cabelo, o segu-
rança saiu de um salão e 
foi surpreendido por dois 
criminosos em uma moto-
cicleta. A dupla anunciou o 
assalto, ele tentou reagir, 
mas acabou atingido por 
tiros no local.

De acordo com o úl-
timo Boletim Diário de 
Covid-19, disponibilizado 
nesta quarta-feira (2), 
pelo segundo dia conse-
cutivo, não houve registro 
de óbitos nas últimas 24h 
pela doença. O relatório 
do Governo do Amazonas 
também informou que 
foram 54 novos casos, 
totalizando 573.716 casos 
do novo coronavírus no 
estado – destes, 283.475 
são de Manaus (47,86%) 
e 290.241 do interior do 
estado (52,14%).

No entanto, foi confir-
mado 1 óbito encerrado 
por critérios clínicos, de 
imagem, clínico-epide-
miológico ou laborato-
rial, elevando para 14.122 
o total de mortes.

As informações são 
disponibilizadas pelas 
prefeituras municipais e 
consolidadas por meio 
da Secretaria de Estado 
da Saúde do Amazonas 
(SES-AM) e da Fundação 
de vigilância em Saúde 
do Amazonas (FvS-RCP).

Na capital, de acordo 
com dados da Prefeitu-
ra, na terça-feira (1º) não 
ocorreu registro de se-
pultamento pela Covid.

Rede de assistência
Entre os casos confir-

mados de Covid-19 no 
Amazonas, há 70 pacien-
tes internados em Ma-
naus, sendo 42 em leitos 
clínicos (3 na rede privada 
e 39 na rede pública), 25 
em uTi (4 na rede privada 
e 21 na rede pública) e 3 
estão em sala vermelha.

A situação vacinal dos 
pacientes internados em 
leitos clínicos e de uTi 
com a Covid-19 aponta 
que, dos 70 pacientes in-
ternados, 26 não foram 
vacinados, 22 têm esque-
ma vacinal incompleto e 
19 têm completo.

No boletim consta, 
também, que há outros 
10 pacientes internados 
em leitos clínicos com 
Covid-19, na rede públi-
ca de saúde do interior 
do estado

Chaves, explicou que a escola era 
uma demanda da comunidade e 
as vagas ainda estão disponíveis.

“Nós ainda temos vagas nessa 
escola, principalmente no turno da 
tarde ou então através do nosso 
site de matrículas que nós temos 
disponibilizado na nossa página da 
Seduc. É importante colocar que a 
matrícula tanto da rede do Estado, 
quanto do município, é feita através 
do nosso site e nós temos a dis-
ponibilidade a qualquer momento 
para receber novos alunos”.

O site para matrícula disponibili-
zado pela Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto é o https://
reserva.matriculas.am.gov.br/.
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Prefeitura reinicia atividades do 
Parque Municipal do Idoso no dia 7

Associação com mais de 100 
animais carece de doações 

Pontos serão 
reabertos 
nesta quinta

Cerca de 570 idosos, 
que se matricularam no 
primeiro processo, em 
janeiro de 2022, serão 
recebidos em uma aco-
lhida no dia 7 de março

O retorno de diversas ativi-
dades físicas e culturais, 
no Parque Municipal do 
Idoso (PMI), ocorre na 

próxima segunda-feira (7), em 
Manaus. Cerca de 570 idosos, que 
se matricularam no primeiro pro-
cesso, em janeiro de 2022, serão 
recebidos em uma acolhida que 
acontecerá pela parte da manhã 
e da tarde.

A retomada das oficinas segui-
rá os protocolos de segurança 
contra a Covid-19, contando com 
itens como álcool em gel, além 
do uso obrigatório máscaras. As 

DIvulgAçãO/SeMCOM

 DIvulgAçãO/APAM

 DIvulgAçãO/SeMCOM

A retomada das oficinas seguirá os protocolos de segurança contra a Covid-19, com álcool em gel e demais cuidados

Crianças a partir de 5 anos de idade 
já podem receber vacinação

No total, a Apam abriga 97 cães e cinco gatos. Além da baixa procura por adoção, o abrigo carece de doações em dinheiro

atividades também ofertaram 
apenas 50% das vagas, para que 
se tenha maior controle, ainda 
mais nas salas de aula.

Neste primeiro momento, as 
atividades oferecidas serão pi-
lates, natação, hidroginástica, 
ginástica terapêutica, ginásti-
ca elaborada, dança de salão, 
violão, violão avançado, canto, 
coral vozes de Ouro, artesana-
to, oficina da memória e oficina  
da cidadania.

Além das atividades que já vem 
sendo oferecidas, o PMI contará 
com uma novidade: a Institui-
ção de longa Permanência para 
Idosos (IlPI). A Fundação Doutor 
Thomas (FDT) disponibilizará um 
médico geriatra para atender os 
idosos do PMI quinzenalmente, 
para orientar, solicitar exames, 
acompanhar e oferecer uma me-
lhor qualidade de vida para os 
frequentadores do Parque, lo-
calizado no bairro Nossa Sra. das 

graças, Zona Centro-Sul.
A gerente administrativa do 

PMI, Charmênia Sahdo, expli-
ca que é importante levar esse 
atendimento para que haja uma 
melhor observação da saúde dos 
idosos, principalmente no mo-
mento em que vivemos.

“Não se pode negar que ain-
da estamos em uma pandemia, 
então pensamos na melhor for-
ma de acompanhar a saúde dos 
nossos idosos, não só através 
das atividades físicas, mas tam-
bém com um profissional”, disse 
Charmênia Sahdo.

As oficinas, que serão ofertadas 
pela escola de Serviço Público e 
Inclusão Socioeducacional (espi) 
nas dependências do PMI, terão 
início em abril, seguindo o cro-
nograma: Oficina exercitando a 
Memória (40 horas), de 5/4 a 21/6; 
Jogos e Dinâmicas (20 horas), de 
5/7 a 4/8; e Contando Histórias 
(30 horas), de 16/8 a 6/10.

Segundo Agendamento
O segundo agendamento das 

matrículas para o segundo se-
mestre de aulas no PMI aconte-
cerá do dia 9 ao dia 11/3, através 
do portal da Fundação Doutor 
Thomas ou pelos números de 
telefone: 98842-1285, 98842-
1289 e 98844-5699. Além das 
atividades já oferecidas no pri-
meiro semestre, o parque terá 
com novidades ao longo do ano.

Para os idosos que já frequen-
tavam o PMI, basta apenas apre-
sentar o cartão do PMI 2021 e o 
cartão de vacinação com compro-
vação da terceira dose da vacina. 
No caso de nova matrícula, é 
necessária apresentação da se-
guinte documentação: duas fotos 
atuais 3X4, carteira de vacinação 
da Covid (as três doses), Rg e CPF, 
comprovante de residência, ates-
tado cardiológico (precisa estar 
apto para atividades físicas), ori-
ginais e cópia.

gabriela Brasil

Diariamente, muitos cachorros 
e gatos são vistos sozinhos pe-
las ruas de Manaus e em situação 
de vulnerabilidade, sem ter o que 
comer ou onde se abrigar. Diante 

dessa situação, duas irmãs cria-
ram a Associação Portal dos Anjos 
Manaus (Apam), com o objetivo de 
cuidar de animais abandonados 
e encaminhá-los para uma nova 
família. Atualmente, mais de 100 
pets recebem cuidados da Apam, 

que enfrenta dificuldades com a 
procura baixa de adoções.

De acordo com a Janaína Melo, 
presidente da Apam, a organização 
não possui ajuda financeira de pa-
trocinadores ou de órgãos públicos. 
Dessa forma, se mantém a partir 

CAUSA ANIMAL

VACINAÇÃO

A vacinação contra a Co-
vid-19 retorna nesta quin-
ta-feira (3), em Manaus, 
após o feriado prolongado 
de Carnaval. De acordo com 
a prefeitura de Manaus, os 
imunizantes serão aplica-
dos ao público em 52 pon-
tos na capital amazonense.

Cinco pontos irão rece-
ber as crianças de 5 a 11 
anos e outros 47 pontos 
irão receber o público de 12 
anos ou mais com primei-
ra e com a segunda dose, 
além do reforço (terceira 
dose), a dose adicional para 
quem recebeu o imunizan-
te Janssen, e a quarta dose 
para pessoas com alto grau 
de imunossupressão.

De acordo com a secre-
tária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, é necessá-
rio todas as pessoas ap-
tas a receberem a vaci-
na, procurarem os locais  
de vacinação.

“Temos observado redu-
ção no número de casos 
e de óbitos por Covid-19, 
mas isso não significa que 
devamos relaxar. É impres-
cindível que todos sejam 
vacinados pelo bem da co-
letividade”, destacou Shá-
dia Fraxe.

de doações, que podem ser re-
alizadas de forma presencial, no 
abrigo, ou por meio do seguinte 
pix: 856.686.642-87. Informa-
ções podem ser obtidas através 
do perfil @adocao.apam.manaus, 
no Instagram.

Ainda assim, grande parte dos 
recursos vem do próprio bolso 
de Janaína e de sua irmã, Ma-
riana. em média, a Apam gasta 
semanalmente R$ 1.500,00 com 
medicações e exames. Já men-
salmente, os custos chegam a R$ 
9 mil, com rações que alimentam 
97 cães e 5 gatos. 

Janaína explica que as doações 
são essenciais, principalmente 
nos períodos em que o abrigo 
apresenta grandes gastos com 
situações imprevisíveis, como 
quando um animal fica doente 
e ou precisa passar por uma 
cirurgia com urgência.

Poucas adoções
Hoje, a associação enfrenta um 

problema relacionado à baixa pro-
cura para adoção dos pets, que 
ocorre entre três a quatro vezes 
por mês. em decorrência disso, 
muitos animais acabam ficando no 
abrigo por muito tempo, sem ver-
dadeiramente encontrar um lar.

“Com a adoção mais devagar, a 
gente vai acumulando. O nosso 
objetivo não é acumular animal, a 
gente não tem intenção nenhuma 

de ficar para sempre com nenhum 
deles. A gente sabe que eles pre-
cisam de um lar, eles precisam de 
adoção. Isso é muito importante 
na vida deles”, diz Janaína.

Como muitos animais acabam 
não sendo adotados, Janaína 
explica que a Apam não con-
segue resgatar e nem receber 
outros pets abandonados na 
rua, pois precisa dar atenção 
não somente ao grande número 
de bichinhos dentro do abrigo, 
mas como também dar conta 
dos altos custos que cada um 
deles demanda da organização. 
Por isso, a presidente ressalta a 
importância da adoção.

“Se a gente conseguisse ado-
ção, a gente conseguiria abrir as 
alas para colocar novos animais, 
que estão doentes na rua. então 
a gente fica limitado. O abrigo é 
de passagem, para reabilitá-los e 
serem adotados”, completou.

em junho de 2012, as irmãs 
Janaína e Mariana Melo abriram 
a Apam no bairro Parque das 
laranjeiras, Zona Centro-Sul 
de Manaus, com a finalidade 
de resgatar, reabilitar e colocar 
para adoção os animais encon-
trados abandonados na cidade. 
Segundo Janaína, a missão da 
organização é mudar a realida-
de de tantos cachorros e gatos, 
para que tenham dignidade e 
um lar para morar.
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Com apoio do Brasil, ONU 
condena guerra na Ucrânia

Dono do Chelsea, empresário russo, decide vender clube

A Assembleia Geral das 
Nações Unidas aprovou 
por ampla maioria uma 
resolução contra a in-
vasão russa na Ucrânia 
após três dias de dis-
cursos de mais de cem 
de países

Em sessão extraordinária da 
Assembleia Geral das Nações 
Unidas sobre a Ucrânia ontem 
(2), 141 países votaram a favor 

da resolução que condena a invasão 
russa, cinco nações votaram contra 
e 35 se abstiveram. A resolução, que 
não tem poder legal, pede que a Rús-
sia retire suas tropas. Apesar de não 
ser uma medida concreta, a decisão 
tem um poder político muito grande e 
evidencia o isolamento russo. O Brasil 
votou a favor. A China se absteve.

Antônio Guterres, secretário-geral 
da ONU, disse, pouco após a apro-
vação da resolução, que a decisão 
repete uma verdade central, “que 
o mundo quer o fim do sofrimento 
na Ucrânia”. Ele falou, ainda, sobre 
como os países têm se unido para 
colaborar com a Ucrânia.

Valentin Rybakov, embaixador de 
Belarus na ONU, disse que a distri-
buição descontrolada de armas já 
levou ao aumento da violência e de 
roubos na Ucrânia. Ele, que é aliado 
do presidente russo Vladimir Pu-
tin, afirmou que pessoas inocentes 
estão sendo mortas no país. “Por 
que vocês estão silenciosos a esse 
respeito?”, questionou Rybakov, de-
fendendo que os ucranianos estão 
matando civis estrangeiros.

Rybakov pediu, ainda, que a Ucrâ-
nia abra um corredor humanitário 
para que pessoas possam sair do país 
pela fronteira com Belarus. Segundo 
ele, a fronteira belorussa está aber-

DiVUlGAçãO

DiVUlGAçãO

O placar foi de 141 países a favor, 5 contra e 35 abstenções

Magnata promete doar recursos da venda a vítimas da guerra na Ucrânia

ta. Ele disse, também, que lamenta 
as mortes e que só as negociações 
podem resolver o conflito.

Civis atacados na Ucrânia
A embaixadora dos Estados Unidos 

na ONU, linda Thomas-Greenfied, 
afirmou que a guerra foi decisão de 
um único homem, Putin. E disse que 
a Rússia está atacando civis e que, 
enquanto o Conselho de Segurança 
discutia a paz [na semana passa-
da], Putin começava a guerra. “A 
Rússia bombardeou orfanatos, hos-
pitais, jardins de infância, espalhou 
fome”. linda agradeceu aos países 
que estão recebendo refugiados  
da Ucrânia.

O embaixador da Ucrânia na ONU, 
Sergei Kislitsia, afirmou que o povo 
ucraniano “luta enquanto é bom-

MAGNATA 

O empresário russo Roman Abra-
movich, dono do Chelsea (inglater-
ra), decidiu vender o clube londriino 
e prometeu doar os recursos da 
venda a grupos de ajuda às vítimas 
da guerra na Ucrânia. O anúncio 
foi feito em nota oficial, na tarde 
desta quarta-feira (2). A decisão de 
Abramovich ocorre seis dias após a 
invasão da Ucrânia por forças mi-
litares russas, o que desencadeou 
uma série de sanções financeiras 
à Rússia. 

“Sempre tomei decisões com o 
melhor interesse do clube no co-
ração”, disse Abramovich em comu-
nicado.  “Na situação atual, tomei 
a decisão de vender o clube, pois 
acredito que isso seja do melhor 
interesse do clube, dos torcedores, 
dos funcionários, bem como dos pa-
trocinadores e parceiros do clube”, 
completou Abramovic, proprietário 
do clube londrino desde 2003. 

No último sábado (26), o magnata 
russo chegou a anunciar que repas-
saria a administração do Chelsea 
aos curadores da fundação de ca-
ridade do clube. O time é o terceiro 
colocado no Campeonato inglês e 

no domingo (27) perdeu para o li-
verpool a Copa da liga inglesa, por 
11 a 10 na cobrança de pênaltis, 
após empate em 0 a 0 no tempo 
regulamentar.  

O técnico Thomas Tuchel, do Chel-
sea, evitou entrar em detalhes sobre 
a futura venda do clube, anunciada 
hoje pelo russo Roman Abramovich, 
que comprou a equipe há 19 anos.

Em entrevista à BBC Sport após 
a vitória da equipe sobre o lu-
ton Town, pelas oitavas de final da 
Copa da inglaterra, o alemão não 
se mostrou surpreso com a notícia 
e se esquivou ao comentar as con-
sequências das mudanças.

“Talvez eu tenha ouvido essa notí-
cia um pouco antes de vocês, mas já 
estava muito, muito perto do início 
da partida. É uma notícia grande. 
Vamos esperar e ver o que os próxi-
mos dias nos trarão”, iniciou Tuchel.

Ao ser questionado sobre sua opi-
nião sobre a decisão de Abramovich, 
o treinador optou por não entrar em 
polêmicas. “Acho que cada decisão 
que ele toma é a decisão certa. É a 
escolha dele, o clube é dele e não 
cabe a mim comentar”.

bardeado”. Ele agradeceu a união e 
o apoio aos refugiados ucranianos 
e disse que as tropas russas estão 
cometendo crimes contra a huma-
nidade, “crimes tão bárbaros que 
é difícil compreender. Ucranianos 
estão sendo mortos por mísseis e 
outros tipos de armas. Nós não pro-
vocamos essa escalada de tensão. 
Crimes internacionais continuam 
sendo cometidos na Ucrânia. isso é 
um erro. A maldade nunca vai parar, 
vai avançar e avançar. Precisamos 
evitar que os russos vão adiante”.

Os países que votaram contra a 
resolução da ONU foram a Rússia, 
Bielorrússia, Síria, Coreia do Norte 
e Eritreia.

Envio de suprimentos 
A OMS deve enviar hoje (3) o pri-

meiro carregamento de suprimentos 
médicos à Ucrânia desde o início da 
invasão da Rússia ao país, na sema-
na passada. Os produtos sairão do 
centro da organização em Dubai, nos 
Emirados Árabes Unidos.

Em entrevista coletiva na quarta-
-feira, diretores da OMS manifesta-
ram preocupação com o transporte 
da carga e defenderam que os go-
vernos da Ucrânia e da Rússia ga-
rantam corredores para a circulação 
dos suprimentos médicos.

Serão enviados insumos, medi-
camentos e equipamentos para ci-
rurgias e emergências que podem 
auxiliar até 1 mil pessoas. Entre os 
produtos, estão material de sutura, 
aparelhos para amputações, en-
xertos de pele e outros elementos 
usados em cirurgias de traumas e 

necessários ao tratamento dos fe-
ridos nos ataques.

“É necessário garantir um corredor 
para que nossos trabalhadores e 
fornecedores tenham acesso seguro 
e contínuo às pessoas necessita-
das. Agora que estamos enviando 
suprimentos, entramos em contato 
com autoridades para que tenha-
mos acesso”, disse o diretor-geral 
da Organização Mundial da Saúde,  
Tedros Adhanom.

O diretor executivo da OMS, Mi-
chael Ryan, destacou que os su-
primentos incluem ainda tubos 
de oxigênio, insumos fundamen-
tais para o tratamento de pessoas 
tanto em situações decorrentes da 
guerra quanto para casos graves 
de covid-19.

Ryan acrescentou que outros su-
primentos já foram distribuídos pela 
OMS ao país, mas ressaltou que, 
também nesse caso, há dificuldades 
logísticas para transportá-los para 
hospitais e locais de atendimento, 
especialmente os situados em áreas 
mais isoladas.

“Temos um galpão cheio de su-
primentos em Kiev, e é necessário 
que possamos distribuí-los, que pos-
samos fazer tudo para distribuir os 
suprimentos e deslocar os pacientes, 
mas, com a situação atual, não sa-
bemos como isso poderá acontecer 
nos próximos dias”, afirmou Ryan.

As preocupações da OMS vêm 
sendo alimentadas pelas informa-
ções de que centros hospitalares 
e profissionais de saúde também 
estão sendo atingidos por ataques 
nas diferentes regiões da Ucrânia.

“Estamos preocupados com au-
mento de ataques a centros hospi-
talares e profissionais de saúde. Re-
cebemos relatos, não confirmados, 
de ataques a centros hospitalares e 
de um incidente confirmado em que 
um hospital foi atacado, resultando 
na morte de quatro pessoas e dez 
feridos”, disse Tedros Adhanom.
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 VENDAS
BAIRRO LAGO AZUL: 
COND. TOTAL VILLE 

VIDA NOVA
APARTAMENTO 

COM 44,42 M², 2 
QUARTOS, ÁREA 

LAZER COMPLETA

VALOR R$120.000,00 
Á VISTA OU 

R$70.000,00 MAIS 

PARCELAS DE 
R$401,92

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO AS MARGENS DO RIO TARUMÃ, 

MURADO, COM 15MIL m²

 PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO TARUMÃ, RAMAL DO BAIANO, 

MURADO, COM 20 HECTARES 

PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO RAMAL DO ACAJATUBA, DE 

FRENTE PARA O RIO NEGRO, COM 20 HECTARES.

PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

Manaus, quinta-feira 3 de março de 2022

98244 - 0888/ 99529-8130 www.emtempo.com.br

 ALUGUEL

BAIRRO FLORES: 
COND. JARDIM DE 

FLORES
APARTAMENTO COM 

3 QUARTOS 

VALOR R$1.800,00

FONE/WHATSAPP: 
(92) 98271-5724/ 
(92) 98509-8030

Claro S.A, torna público que recebeu da SEMMA a Certidão de Conformidade 
Ambiental de nº 006/2022, que autoriza a Atividade Serviço de Telecomunicação, 
com a finalidade Torre de telefonia – Estação Radio Base. Com validade de 
14.01.2023, sito a Av. Prefeito João Cavalcante s/nº, Bairro: Fátima – Eirunepé/
AM. (AMEIE04)

PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ

Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA

SEMMA
Claro S.A, torna público que recebeu da SEMMA a Certidão de Conformidade 
Ambiental de nº 007/2022, que autoriza a Atividade Serviço de Telecomunicação, 
com a finalidade Torre de telefonia – Estação Radio Base. Com validade de 
14.01.2023, sito a Rua São Sebastião s/nº, Bairro: Nossa Senhora Aparecida 
– Eirunepé/AM. (AMEIE02)

PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ

Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA

SEMMA
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Teatro Amazonas divulga 
programação do mês de março

Produção do AM é selecionada para o 15º Curta Taquary

Espetáculo 
de rua aborda 
miscigenação

Todos os eventos terão 
entrada gratuita 

Divulgação

Michael Dantas

Divulgação

a animação de resgata histórias contadas pelo aquarelista da etnia Dessana

Música brasileira, clássicos da literatura internacional e a cultura dos povos indígenas estão inseridos na programação

a estreia será no dia 3 de abril

o curta-metragem de ani-
mação, “ceM PiluM – a his-
tÓRia Do DilÚvio” produzido 
em 2021 pelo produtor audio-
visual thiago Morais foi sele-
cionado para a mostra com-
petitiva do 15º curta taquary, 
que acontecerá de 16 a 22 de 
março em Pernambuco.

com apoio do Museu ama-
zônico e cara de gato Filmes, a 
animação de 8 minutos resga-
ta uma das histórias contadas 
pelo aquarelista da etnia Des-
sana, Feliciano lana, que fale-
ceu vítima da covid-19 em maio  
de 2020.

o projeto foi contemplado 
pela lei aldir Blanc – Prêmio 
Feliciano lana da secretaria 
de cultura e economia criativa 

do amazonas.
“a produção do filme só 

foi possível porque recebeu 
apoio do Museu amazônico 
da universidade Federal do 
amazonas, que disponibilizou 
o acervo de ilustrações do ar-
tista, que foram animadas por 
dois profissionais da animação, 
em um período de três meses”, 
explica o diretor thiago Morais.

essa é sua primeira animação 
e a expectativa é que todos co-
nheçam a grandeza das obras 
de Feliciano lana.

o filme foi narrado por Mi-
guel lana, no idioma nato de 
Feliciano, e conta a história 
do dilúvio a partir das tra-
dições orais e ancestrais do 
povo Dessana. o compositor 

césar lima assina a trilha so-
nora do curta, que foi com-
posta com o acervo de uma 
pesquisa realizada por césar 
a partir de instrumentos e  
cantos Dessana.

Sinopse
no tempo antigo era muito 

violento. existiam mais animais 
ferozes do que pessoas, e Deus 
criador quis acabar com as co-
bras, onças e outros animais. 
então ordenou o dilúvio. “ceM 
PiluM – a histÓRia Do DilÚ-
vio” é o resgate de uma das his-
tórias contadas pelo aquarelis-
ta Feliciano lana, fazendo uma 
homenagem ao artista que 
teve suas obras reconhecidas  
internacionalmente.

pernambuco 

arte no am 

o grupo de teatro “ulha-
já!” prepara o espetáculo 
“o Mala da arte” que traz 
elementos culturais das 
regiões norte e nordes-
te, inspirado nas obras do 
dramaturgo Junio santos, 
do Rio grande do norte, 
com linguagens do teatro 
de rua, em caráter popular 
e crítico.

criado em Manaus no 
ano de 2014, o grupo de 
teatro concentra suas ati-
vidades desde 2019 em 
Parintins, distante a 365 
quilômetros de Manaus, e 
dirigido pelo também ator 
Fabiano Baraúna.

a estreia do espetáculo 
“o Mala da arte” está mar-
cada para o dia 3 de abril, 
na praça da catedral de 
nossa senhora do carmo, 
em Parintins. Baraúna ex-
plicou como vai funcionar 
o espetáculo.

“a montagem estimula a 
integração entre plateia e 
atores em um jogo cômi-
co que explora elemen-
tos da música, do teatro 
e do circo, proporcionando 
um diálogo com o públi-
co parintinense a respei-
to de assuntos atuais e  
poéticos”, disse.

“o Mala da arte” tem 
classificação livre e terá 
participação de atores pa-
rintinenses. o projeto foi 
contemplado no Prêmio 
amazonas criativo, por 
meio da lei aldir Blanc, 
com apoio do governo  
do amazonas.

nesta primeira quinzena de 
março, o teatro amazo-
nas recebe espetáculos 
para todos os públicos. 

o espaço, administrado pela 
secretaria de estado de cultura e 
economia criativa, oferecerá uma 
agenda de eventos com concer-
tos, exibições de dança e teatro.

Música brasileira, clássicos da 
literatura internacional e a cul-
tura dos povos indígenas estão 
inseridos na programação. Para 
prestigiar os espetáculos, o pú-
blico precisará agendar uma vaga, 
por meio da agenda do Portal 
da cultura (www.cultura.am.gov.
br). o agendamento para even-
tos está disponível a partir desta 
sexta-feira (25). as vagas são 
limitadas.

o teatro amazonas continua 
adotando todos os protocolos 
para prevenir a transmissão da 
covid-19, com totens de álcool em 
gel em pontos estratégicos, aferi-
ção de temperatura na entrada do 
espaço e limpeza e higienização 
do local. todos os eventos terão 
entrada gratuita.

programação do teatro ama-
zonas

Quinta (3), às 20h
a orquestra de câmara do 

amazonas (oca) abre os espe-
táculos do mês de março, na 
quinta-feira (3), às 20h, com 
uma apresentação com clássi-
cos como “odeon”, de ernesto 
nazareth; “carinhoso”, de Pixin-
guinha; “Bachianas Brasileiras nº 
4 (Prelúdio)”, de villa lobos; “Pon-
teio guerra-Peixe”, de claudio 
santoro e, por último, “cinco Mi-
niaturas Brasileiras” de Mourão  
villani-cortês.

a regência será de Marcelo  
de Jesus.

Sexta (4), às 20h
o teatro amazonas também 

tem programação para os admi-
radores da dança.

“alice no País do Folclore”, será 
apresentado pelo corpo de Dança 
da liga independente dos grupos 
Folclóricos de Manaus na sexta-
-feira (4), às 20h.

a releitura do clássico da lite-
ratura, nessa versão viaja pelos 
contos folclóricos brasileiros. o 
projeto traz um toque de so-
nho e magia, muito caracterís-
tica da visão do diretor prof.  
Ricardo Moldes.

Domingo (6), às 17h
ainda nos clássicos da litera-

tura mundial, o teatro amazonas 
recebe no domingo (6), às 17h, o 
espetáculo “o mundo encanta-
do da Bela e a Fera” da cia de  
teatro Metamorfose.

com cenário, figurino, maquia-
gens elaboradas, músicas envol-
ventes e pura magia, o espetáculo 
garante encantar a todos com a 
história da jovem prisioneira da 
Fera, em seu castelo encantado.

Quinta (10), às 20h
o corpo de Dança do amazonas 

(cDa) apresenta o espetáculo “ta 

– sobre ser grande”, na quinta-
-feira (10), às 20h.

“ta” significa grande para os 
tikunas – povo originário do ama-
zonas, com uma apresentação 
envolvente e emocionante os 
bailarinos expressam, por meio 
da dança, o que é ser do norte!

o espetáculo abriu o tradi-
cional Festival de Dança de 
Joinville no início de outu-
bro de 2021, e tem trilha so-
nora assinada pelo DJ Marcos 
tubarão. classificação livre e  
entrada gratuita.
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Globo primeiro e SBT depois, já anun-
ciaram quando irão colocar no ar seus 
principais investimentos em dramaturgia 
para esta temporada: respectivamente, 
dias 28 e 21 deste mês.

É neste período que teremos a estreia 
do remake de “Pantanal” e da sequência 
de “Poliana”, restando apenas a definição 
sobre a data de lançamento de “Reis”, em 
gravações desde o ano passado e que vai 
abordar a transição governamental de 

Israel, dos juízes à monarquia.

A Record, por enquanto, se limita a 
informar que será “em breve”, até pela 
preocupação de ter um número suficiente 
de capítulos fechados em estoque. Uma 
produção tratada como série, que será 
dividida em temporadas e deverá entrar 
no ar antes de outra grande aposta da 
casa, a série “Todas as Garotas em Mim”, 
também em gravações, com locações em 
São Paulo e em outras regiões do País.

Como se observa, na área da dramatur-
gia, mesmo com as limitações que ainda 
existem, o trabalho continua muito forte, 
com divisões estabelecidas e em condi-
ções de atender aos mais diferentes tipos 
de público.

A Globo segue um modelo mais tradicio-
nal, enquanto o SBT investe no segmento 
infanto-juvenil e a Record, já há tempos, 
vem conquistando bons resultados com 
produções bíblicas.  

Intervalo
Carlos Henrique deixou o de-

partamento comercial da Band 
na última semana.

É alguém com muita estrada. 
Profissional competente e larga 
experiência no mercado. Quem 
perde?

Olha ela
Stella Gontijo, jornalista e 

apresentadora, com muitos anos 
de TV Gazeta, acaba de ser con-
tratada pela Rede Família.

A sua estreia está marcada 
para a próxima segunda-fei-
ra, 17h30, no comando do “RF 
News”. Pilotando.

Uma tropa
Teve uma época que a Glo-

bo diminuiu o número dos seus 
correspondentes internacionais.

A alta do dólar, com certe-
za, não foi o motivo principal. 
Hoje, com a moeda nas alturas, 
só nos Estados Unidos tem um 
verdadeiro batalhão: Ismar Ma-
deira, Felipe Santana, Raquel 
Krähenbühl, Sandra Coutinho, 
Jorge Pontual, Guga Chacra e 
Carolina Cimenti. Aliás, todos 
muito competentes.

Lembrete
O aviso é do Maurício Meirelles e 

é bom considerar a sua importância:

- o Carnaval foi em frente, o 
meio feriado de ontem também, 
portanto, a partir de hoje todos 
devem voltar a usar máscaras.

Ctrl C, Ctrl V
Quem acompanhou a série “De 

Volta aos 15”, com Camila Quei-
roz e Maisa Silva, recém-lançada 

•Adriana Araújo estreia, segunda-
-feira, o “Entre Nós”, da BandNews 
FM, ao lado de Fábio França.

•No ar de segunda a sexta-feira, 
entre 16h e 17h, para toda a rede.

•Lilia Cabral e Giulia Bertolli estreiam, 
no dia 16, a peça “A Lista” no Teatro Re-
naissence. Temporada até 12 de junho.

•A morte de Túlio (Daniel Dantas) e 
Ruth (Pathy Dejesus), em “Um Lugar 
ao Sol”, após acidente de helicóptero, 
foi meio Mandrake...

•... Passou a impressão de uma jogada 

da autora Lícia Manzo em se livrar dos 
dois de qualquer jeito...

•... Por certo, foi a primeira que veio 
à cabeça.

•Caixa de entrada: entre os tantos 
releases que chegam, ontem veio um 
dizendo que a ex-miss “Natália Gui-
marães faz tratamento para acabar 
de vez com o incômodo dos vasinhos 
e varizes nas pernas”...

•... O encarregado do recebimento, 
afobado, leu “incômodo com os vizi-
nhos”...

•... De uma forma ou de outra, isso é 
mensagem que se mande a alguém?

C´est fini
Nesta sexta-feira, acontece o lan-

çamento de “Tempo de Amar”, outra 
música em homenagem aos 40 anos 
da banda Sagrado Coração da Terra, 
do Marcus Viana.

Que são os responsáveis pelo tema 
original de abertura da novela “Pan-
tanal”.

Então é isso. Mas amanhã tem mais. 
Tchau!

DivULGAçãO

pela Netflix, por certo viu o es-
forço de seus idealizadores em 
querer copiar ou se aproximar do 
formato norte-americano para 
esse tipo de produção, como se 
fosse uma padronização.

Talvez porque o público mun-
dial da plataforma já está acos-
tumado com esse modelo.

Precisa ajustar
O futebol, como caminho na-

tural, já está em várias telas, 
mas cada uma delas deveria se 
valer de um maior controle de 
qualidade.

No Jogo entre São Paulo e 
Água Santa, o YouTube teve 
problemas de áudio no final 
da transmissão, no momen-
to da entrevista do lateral Rei-
naldo. Ninguém conseguiu 
ouvir nada.

Última forma
Vai atrasar um pouco a lici-

tação da “Libertadores” e “Sul-
-Americana”. A ideia inicial da 
Conmebol, dona do brinquedo, 
era lançar nesta sexta e receber 
propostas até 7 de abril.

Mas vai atrasar alguns dias. 
Nos bastidores, fala-se em duas 
semanas, mas ainda falta uma 
formalização.

 
Aos 45
O desfecho de toda essa ques-

tão da “Libertadores” e “Sul 
Americana” deve ficar para o fi-
nalzinho do próximo mês.

E como sempre acontece, por-
que é de praxe, as TVs interes-
sadas só irão apresentar as suas 
propostas na última hora. 

Mudou também
A Rede TV! também transfe-

riu a estreia do novo “Encrenca” 
para outro domingo, 13. A princí-
pio seria neste próximo.

É o programa que agora terá a 
participação de Gretchen e Narci-
sa Tamborindeguy. Entre outros.

Reportagem
“Vidas em Ruínas” é o tema do 

“Repórter Record Investigação”, 
na noite desta quinta, a partir 
das 22h30.

O programa mostra as con-
sequências de quando a terra 
tremeu em Maceió, em 2015, 
com bairros inteiros afundando 
depois disso. Aproximadamente 
55 mil pessoas foram atingidas. 
Trabalho de Marcus Reis, Tarcí-
sio Badaró e Rodrigo Favero.

Reestreia
Depois de uma temporada no 

Teatro Renaissance, “Louca para 

Amar”, protagonizado por Lui-
za Tomé, com participação do 
maestro Miguel Briamonte, 
reestreia neste domingo, dia 
6, no Teatro D, em SP.

Esse é o primeiro solo da atriz, 
que também faz a produção, 
em mais de 43 anos de carreira.

Bafafá na Pan
Mensagem no WhatsApp, pre-

cisa sempre tomar muito cuida-
do, com o que se escreve e para 
quem envia. Não sendo assim, 
pode dar confusão. E deu.

Na Jovem Pan, Marcelo de 
Carvalho, irmão do Tutinha, ao 
mandar um recado ao irmão, 

DivULGAçãO

DivULGAçãO

colocou o seguinte: “Tuta, 
desde sexta, Mariana (Ferrei-
ra) e (Carlos) Aros, todos os 
dias e horas aqui... Marco Tu-
lio nada... Não veste a camisa”.

 
Aí o problema
A mensagem, em vez do Tu-

tinha, foi errada para o grupo 
do Jornalismo, que tem todo 
mundo, de estagiários a edito-
res, apresentadores. Um fuzuê.

Quando o Marcelo percebeu 
e apagou, já tinha se espalhado. 
O problema é que o Tulio estava 
na turma da folga do Carnaval, 
enquanto os demais terão na 
Páscoa. Essa é a explicação. Só 
que ficou mal pra todo mundo.

Dramaturgia continua forte na TV 
e seguindo diferentes caminhos

Plateia2214
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Manaus oferece 641 vagas para 
aulas em oito modalidades esportivas 

Rússia não sedia Mundial de Voleibol

As modalidades são 
futsal, vôlei, futebol, 
jiu-jitsu, basquete, 
handebol, atletismo 
e luta olímpica

RepRodução

MauRo Neto/FaaR

Rússia participou das olimpíadas de tóquio com restrições 

os atendimentos acontecerão de segunda a quinta, nos três núcleos

o esporte russo sofreu mais 
um efeito da guerra com a 
ucrânia. Nesta terça-feira (1º), 
a Federação Internacional de 
Voleibol (FIVB) anunciou que 
retirou da Rússia a sede do 
Mundial masculino de 2022, 
previsto para agosto e setem-
bro, devido à invasão ao país 
vizinho.

“desde a invasão militar da 
ucrânia por parte da Rússia, 
a FIVB está muito preocupada 
com o agravamento da situação 
e com a segurança dos ucra-
nianos. o conselho de adminis-
tração chegou à conclusão de 
que seria impossível preparar e 
organizar o Mundial na Rússia 
devido à guerra na ucrânia”, 

afirma a entidade em  
um comunicado

França e polônia, respectiva-
mente atuais campeãs olímpi-
ca e mundial, haviam anuncia-
do no fim de semana a intenção 
de boicotar o evento caso a 
Rússia continuasse como a 
sede. o novo país anfitrião será 
anunciado em breve, segundo 
a FIVB.

a seleção da Rússia conquis-
tou a medalha de prata no vôlei 
masculino nos Jogos olímpicos 
de tóquio, em 2021.

“o Conselho de administra-
ção da FIVB chegou à conclusão 
de que seria impossível pre-
parar e realizar o Campeonato 
Mundial na Rússia devido à 

guerra na ucrânia. por isso, 
decidiu retirar da Rússia a orga-
nização do Campeonato Mun-
dial Masculino de Voleibol da 
FIVB, programado para agosto 
e setembro de 2022.

a Federação Russa de Volei-
bol e o Comitê organizador de 
Voleibol 2022 foram informa-
dos em conformidade. a FIVB 
buscará uma(s) nação(ões) 
anfitriã(es) alternativa(s) para 
garantir que a Família Global 
do Voleibol, incluindo as Fe-
derações Nacionais, atletas, 
dirigentes e torcedores se 
sintam seguros e orgulhosos 
de participar de um festival 
alegre e pacífico do esporte”,  
disse a nota

decisão

para as crianças e os jovens 
que desejam ingressar no 
esporte de base, o Gover-
no do amazonas, por meio 

da Fundação amazonas de alto 
Rendimento (Faar), está com 641 
vagas para aulas gratuitas.

as modalidades são futsal, vôlei, 
futebol, jiu-jitsu, basquete, han-
debol, atletismo e luta olímpica 
e as oportunidades disponíveis 
fazem parte do projeto esporte 
e Lazer na Capital (pelci).

Com objetivo de fomentar a 
prática esportiva e a inclusão 
social entre crianças e jovens, o 
pelci visa desenvolver a prática 
desportiva através das escolinhas 
nos Bairros, Campeões na Vila e 
Mais Futevôlei.

Neste início de atividades, o 
projeto está com três núcleos 
ativos com vagas disponíveis na 
faixa etária de 8 a 17 anos.

onde fazer a matrícula
os pais interessados em matri-

cular seus filhos nas modalidades 
de futsal, vôlei, basquete, hande-
bol e jiu-jitsu devem comparecer 
na arena amadeu teixeira, no 
horário das 8h às 12h. 

No CdC da Compensa, as vagas 
disponíveis são para futebol e 
luta olímpica, com horários de 
matrícula de 8h às 10h e de 16h 
às 18h. Na Vila olímpica, os inte-
ressados em praticar atletismo, 
podem comparecer de 16h às 18h 
e realizar sua inscrição para as 
aulas gratuitas.

“o pelci veio para fazer história 
e trazer grandes resultados tanto 
na capital quanto no interior, e 
por determinação do governa-
dor Wilson Lima, implantaremos 
as escolinhas nos bairros com 
diversas modalidades, e em bre-
ve estaremos com mais núcleos 
ativos, para que crianças e jovens 
possam praticar o esporte com 
qualidade de vida. ”, destacou 

o diretor-presidente da Faar,  
Jorge oliveira.

como participar
os atendimentos acontecerão 

de segunda a quinta, nos três 
núcleos, e os pais devem estar 
com os documentos necessários, 
que são: cópia do RG, cópia do 
CpF (ambos documentos do aluno 
e responsável), declaração es-
colar, 1 foto 3×4 e comprovante  
de residência.

confira os locais e horários com 
vagas disponíveis:

Arena Amadeu Teixeira
Modalidade: Futsal
Horário: 8h às 9h
Vagas: 23
Horário:09h às 10h

Vagas: 30
Modalidade: Vôlei
Horário: 10h às 11h
Vagas: 29
Horário: 11h às 12h
Vagas:25
Modalidade: Jiu-Jitsu (segunda 

e quarta)
Horário: 8h às 9h
Vagas:20
Horário: 9h às 10h
Vagas: 20
Modalidade: Jiu-Jitsu (terça e 

quinta)
Horário: 8h às 9h
Vagas:20
Horário: 9h às 10h
Vagas: 20
Modalidade: Basquete
Horário: 8h às 9h
Vagas:27

Horário: 9h às 10h
Vagas:29
Modalidade: Handebol
Horário: 10h às 11h
Vagas: 30
Horário: 11h às 12h
Vagas: 30

cdc compensa
Modalidade: Futebol
Horário: 17h30 às 19h  

(8 a 10 anos)
Vagas: 22
Horário: 17h30 às 19h (10 a 14 anos)
Vagas: 26
Horário: 18h às 19h
Vagas: 25
Modalidade: Luta olímpica
Horário: 8h às 9h
Vagas:26
Horário: 9h às 10h

Vagas: 29

Vila olímpica
Modalidade: atletismo (segun-

da e quarta)
Horário: 7h30 às 8h30
Vagas: 30
Horário: 16h às 17h
Vagas: 30
Horário: 17h às 18h
Vagas: 30
Horário: 18h às 19h
Vagas: 30
Modalidade: atletismo (terça e 

quinta)
Horário: 7h30 às 8h30
Vagas: 30
Horário: 16h às 17h
Vagas: 30
Horário: 18h às 19h
Vagas: 30
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Brasil enfrenta Chile 
no Maracanã

Atletas do Brasil são homenageados em Congresso Olímpico

A última partida da 
Seleção no Maracanã 
disputando Eliminató-
rias foi em 2008 

  CBF

A última partida da Seleção 
Brasileira diante do seu 
torcedor válida pelas Elimi-
natórias da Copa do Mundo 

Catar 2022 já tem local definido. O 
Brasil receberá o Chile no dia 24 
de março, às 20h30, no Maracanã.

Em outubro de 2021 o coorde-
nador da Seleção Brasileira, Ju-
ninho Paulista, havia anunciado a 
Arena Fonte Nova, em Salvador, 
como sede da partida. Porém, 
devido às restrições de público 
vigentes na Bahia, a CBF optou 
por alterar o local do jogo.

“Queremos estar cada vez mais 
próximo do torcedor. Ainda mais 
para esse jogo que será o último 
no Brasil antes da Copa do Mun-
do. Respeitamos e entendemos as 
restrições vigentes em Salvador, 
mas é nosso desejo atuar para o 
maior público possível dentro das 
normas sanitárias” - disse Juninho 
Paulista, coordenador da Seleção 
Brasileira.

A última partida da Seleção Bra-
sileira no Maracanã disputando Eli-
minatórias foi em outubro de 2008 
em um empate sem gols contra  
a Colômbia. 

“Jogar no Maracanã também nos 
possibilita uma logística melhor de 
treinamentos e deslocamentos. 
Vamos utilizar a Granja Comary 
durante toda a preparação”, ex-
plicou o coordenador.

Líder das Eliminatórias e já classi-
ficada para a Copa do Mundo FIFA 
Catar 2022, a Seleção Brasileira 
encerra sua participação nas Elimi-
natórias no dia 29 de março, contra 
a Bolívia, na cidade de La Paz.

Para o treinador Tite, o apoio e 
carinho da torcida é fundamen-
tal para deixá-los mais confiantes 
neste momento, que marca o início 
do ano da Copa do Mundo do Catar.

“Quando se sente apoiado e 
incentivado, e falo do atleta e 
comissão, a possibilidade de de-
sempenho é melhor. Quando vai 

RAFAEL RIBEIRO / CBF

 *COB

Partida acontece no dia 24 de março. No dia 29 a Seleção enfrenta a Bolívia, em La Paz

O Hall da Fama do COB já possui 20 homenageados

O Hall da Fama do Comitê 
Olímpico do Brasil (COB) ganhará 
três novos integrantes. Aurélio 
Miguel (judô), medalha de ouro 
nos Jogos Olímpicos Seul 1988 
e bronze em Atlanta 1996; Hé-
lia de Souza, a “Fofão” (vôlei), 
campeã olímpica em Pequim 

2008, bronze em Atlanta 1996 
e Sydney 2000; além de Servílio 
de Oliveira (boxe), bronze na Ci-
dade do México 1968 e primeiro 
brasileiro a conquistar medalha 
olímpica na modalidade, serão 
homenageados durante o II Con-
gresso Olímpico Brasileiro, que 

acontece entre os dias 19 e 20 
de março, em Salvador (BA).

“Homenagear estes grandes 
atletas que contribuíram de ma-
neira marcante com o esporte 
olímpico brasileiro durante um 
evento tão significativo para o 
COB como o Congresso Olím-

hall da fama

a local que abraça e incentiva, 
ele rende melhor. Olho para o 
Juninho e pelo César. Não é de ser 
perfeito, mas corajoso de tomar 
iniciativa. Vou pegar de âmbito 
social. É uma forma da equipe e 
esses jovens, e vão ter bastan-
te jovens, de sentir confiante. 
Que a camisa amarela seja res-

ponsabilidade, mas confiança”,  
comentou Tite.

Com a Seleção já classificada 
para o Mundial, Tite poderá fazer 
testes na equipe ao longo do ano, 
ajustando o time para a busca 
pela sexta estrela. 

O treinador, no entanto, concilia 
estes testes com a busca pelo 

melhor desempenho possível 
para o Brasil, e citou a dificul-
dade de encontrar este equilíbrio.

“Grande desafio é conjugar os 
dois fatores. É o grande desafio. 
Ter estrutura de conjunto que 
permita o individual aparecer. E 
não transferir responsabilidade, 
dando um jogo, meio jogo, bota 

e tira. Dar estrutura de equipe 
para que o atleta desempenhe 
o melhor. É muito inteligente 
a pergunta e objetivo. É o nos-
so objetivo: conjugar o coletivo 
com o individual”, destacou, ao 
ser perguntado sobre o dilema 
entre desempenho individual e 
desenvolvimento coletivo.

pico, é não somente valorizar 
e manter viva toda a nossa 
história, mas também inspi-
rar novas gerações. Estamos 
muito orgulhosos e felizes em 
acrescentar, nesta ocasião, 
mais Aurélio Miguel, Fofão e 
Servílio de Oliveira à galeria 
dos heróis olímpicos do nosso 
país”, disse o presidente do 
COB, Paulo Wanderley.

Criado em 2018 com o objeti-
vo de exaltar, difundir e eterni-
zar aqueles que fazem a histó-
ria do Movimento Olímpico do 
país, o Hall da Fama do COB 
já possui 20 homenageados, 
entre atletas e treinadores de 
modalidades olímpicas.

Todos os integrantes terão 
seus moldes expostos em um 
espaço de preservação da me-
mória olímpica montado pelo 
COB. Todos eles terão ainda um 
espaço na versão digital, lança-
do em junho de 2021, quando o 
COB completou 107 anos.

Com perfis detalhados e 
grande acervo de fotos e ví-
deos em parceria com COI, 
Confederações e imprensa, a 
área pode ser acessada por 
meio deste link. As páginas dos 

novos integrantes no Hall da 
Fama Digital serão adiciona-
das conforme as homenagens 
forem sendo feitas. 

Resultados dos homenage-
ados do hall da fama do COB: 

aurélio miguel (Judô)
– Campeão olímpico em  

Seul 1988; 
– Bronze nos Jogos Olímpi-

cos de Atlanta 1996;
– Primeiro brasileiro a con-

quistar ouro olímpico no judô.  
 
hélia Souza “fofão” (Vôlei)

– Campeã olímpica em Pe-
quim 2008;

– Bronze nos Jogos Olím-
picos Atlanta 1996 e Sydney 
2000;

– Campeã dos Jogos Pan-
-americanos Winnipeg 1999;

– Prata nos Jogos Pan-ame-
ricanos Havana 1991 e Rio 2007. 
 
Servílio de Oliveira (Boxe)

– Bronze nos Jogos Olím-
picos Cidade do México 1968;

– Primeiro brasileiro a con-
quistar medalha olímpica  
no boxe


